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Après les doutes entourant un contexte international sanitaire 
incertain, 2022 aura permis à Audencia de repartir sur une 
dynamique forte, en particulier au travers des nombreux projets 
présentés dans son plan stratégique ECOS 2025. 

L’occasion également de repartir sur des bases plus humaines en 
lien avec des convictions fortes. Retrouvez dans ce rapport annuel 
2022, le bilan d’une année portée par de très belles perspectives 
pour les semaines, mois et années à venir.
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CHRISTOPHE GERMAIN
Directeur Général d’Audencia

LAURENT METRAL
Président d’Audencia

LA DÉLÉGATION GÉNÉRALE RSE
BARBARA HADDOU

LE PÔLE ENTREPRENEUR
SÉBASTIEN RONTEAU ET GILLES CERTHOUX

AUDENCIA ALUMNI
MATTHIEU BONNAMY

GAÏA BY AUDENCIA
JOSÉ MAILLET

TOKEN 4 GOOD
LAURE BERNUAU-DIAKOV

https://youtu.be/ay8iAAZDwVc
https://youtu.be/iDlmu3Ajums
https://youtu.be/RVMtEcPeQSs
https://youtu.be/iJb4dY0R_4A
https://youtu.be/f8v4maMKlpM
https://youtu.be/BJ1GdHHa9iw
https://youtu.be/VtlvNjVE3_c
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 DIRECTION DES AFFAIRES INTERNATIONALES

 DIRECTION DES RESSOURCES HUMAINES

 DIRECTION DES PROGRAMMES
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DIRECTION 
ACADÉMIQUE

Nouveau format pour les départements académiques, 
mise à jour du Faculty Handbook, nouveaux membres 
de la faculté aux profils internationaux et hybrides,… 
2022 aura permis à la Direction Académique de 
gagner en impact auprès des parties prenantes 
internes comme externes à l’École.

THIBAUT BARDON
Directeur Académique

Le nombre de membres de la faculté 
à Audencia d’ici 2025.200
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Quel bilan tirez-vous de l’année 2022 ? 
Au 1er janvier 2022, les départements académiques nouvelle génération ont vu le jour. 

Ce travail, fruit d’un travail collaboratif, est enrichi par la création de la fonction de 

responsable de Département mais aussi l’arrivée de nouveaux membres de la faculté 

aux profils internationaux et hybrides. Cette année, les modes de fonctionnement ont 

aussi été renouvelés au travers de la mise à jour du Faculty Handbook.  

Un objectif transversal : rendre les départements plus efficaces et plus lisibles auprès 

de nos différentes parties prenantes pour gagner en impact. 2022 a aussi été marqué 

par un nouveau système d’évaluation de nos professeurs, aligné au plan stratégique 

ECOS 2025 et constitué autour de 2 grands piliers : l’Excellence académique qui est 

évaluée selon l’impact pédagogique et scientifique d’un côté ; l’engagement vis-à-vis 

de l’École et de la Société de l’autre ! En complément, l’ensemble des membres de la 

Direction Académique ont aussi été force de proposition dans le cadre de nombreux 

projets de création ou de refonte de contenus portés par la Direction des programmes : 

le programme Gaïa, les 20 nouveaux MSc à venir, la digitalisation d’un semestre du 

programme Grande Ecole, les nouveaux Bachelors hybrides, etc.  

Les professeurs ont également permis à Audencia de renouveler certains partenariats 

stratégiques avec des entreprises dans le cadre des chaires. A cela, il faut ajouter 

plusieurs projets majeurs qui ont permis à la Faculté de rayonner, notamment d’un point 

de vue pédagogique : à commencer par le Gaïa Case Bootcamp permettant de renforcer 

la dynamique de production de cas pédagogiques ou encore la première cohorte du 

Lighthouse programme consistant à renforcer la formation des membres de la faculté 

pour atteindre les meilleurs standards internationaux en la matière.
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Quelle est votre vision pour l’année 2023 ? 
L’objectif de l’année est tout d’abord de poursuivre la dynamique positive engagée 

depuis 2 ans. Ensuite et surtout, le vrai enjeu, avec un impact fort sur la faculté, sera 

d’entrer dans une logique multi-campus avec l’ouverture du nouveau site à Paris et 

le renforcement des activités portées sur le territoire francilien. Il sera doublé d’un 

renforcement des activités à l’international, notamment en Chine, au travers de nos 

nouveaux programmes hybrides, lancés en septembre 2022.

Notre objectif est aussi de poursuivre l’accompagnement de notre faculté dans le 

renforcement de leur expertise en lien avec la transition écologique. Un certain 

nombre d’initiatives ont été lancées notamment dans le cadre du projet porté avec 

The Shift en 2022. De nouveaux dispositifs seront proposés l’année prochaine, 

notamment en termes de formation des membres de la faculté.

Enfin, nous souhaitons tirer parti de 2023 pour continuer à accompagner les besoins 

internes au travers de plusieurs services dont une offre de veille proposée par le 

Knowledge Hub ou encore la meilleure remontée des appels d’offre par le pôle R&B.
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Quels sont vos objectifs d’ici la fin  
du plan stratégique ECOS 2025 ?
Notre objectif est bien entendu d’avancer sur la mise en place des projets 

envisagés dans le plan ECOS 2025. Pour le coup, nous sommes plutôt en avance de 

phase au niveau de la Direction avec la réalisation des projets les plus significatifs. 

Les prochains mois serviront donc à consolider ce qui a été mis en place. Plus 

globalement, l’objectif d’ici 2025 est de continuer à renforcer l’impact de la Faculté 

en lien avec la transition écologique et sociale. Cela passera par la croissance du 

nombre de membres de la Faculté et par le renforcement de notre impact sur nos 

territoires multiples en France comme à l’international.
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Quels sont vos engagements RSE ?
Dans l’accompagnement des membres de la Faculté autour du renforcement de 

leur expertise RSE, l’objectif est de porter et développer la création de contenus 

à impact au niveau de nos cibles internes (collaborateurs, étudiants en Formation 

Initiale comme apprenants en Formation Continue) comme externes (grand public, 

entreprises partenaires, alumni). 

Des contenus qui servent tant à la pédagogie qu’à la recherche, voilà notre 

contribution principale. Pour autant, conscients de nos déplacements dans le cadre 

de nos sollicitations en France comme à l’international, nous commençons également 

à travailler sur une politique de mobilité vertueuse, pour le déplacement raisonné de 

nos professeurs.

RONNIE DAS
Responsable du département Marketing d’Audencia

L’ensemble des acteurs du département Marketing 
engagés au service d’ECOS 2025 !

Après un an et demi d’intégration dans la culture d’Audencia, j’ai le sentiment que ma carrière 
professionnelle a bénéficié d’un vrai coup de pouce positif dans la bonne direction. L’École soutient 
et promeut un environnement de travail sain et positif. Nourrie par l’environnement de recherche 
d’Audencia, j’ai pu m’épanouir et améliorer mes objectifs de recherche de manière drastique 
depuis que j’ai rejoint cette école. L’École est également très proactive en termes de soutien et de 
développement des talents. Décrocher le poste de chef de département dans les 8 mois suivant 
mon entrée en fonction en est la plus belle démonstration. C’est aussi un privilège pour moi d’être 
présent à un moment clé dans la conduite des changements organisationnels. C’est la première 
fois que je fais partie d’un conseil d’administration où la diversité des genres est une réalité et où 
des femmes occupent des postes de direction. Le département marketing que je dirige se compose 
de 25 professeurs à plein temps, dont l’expertise en matière d’enseignement et de recherche est 
très variée. Nos collègues universitaires des recherches de pointe dans les domaines de la vente 
au détail, de la production locale, de la réalité virtuelle, de l’e-commerce, du machine learning, de 
l’interaction entre l’homme et la technologie, du comportement du consommateur, du marketing 
artistique, etc. D’un point de vue pédagogique, nous sommes également à l’origine d’innovations de 
haut niveau en matière d’enseignement, en collaboration avec des leaders de l’industrie française et 
étrangère. Certains collègues du département marketing sont également à l’origine d’une révolution 
de la pensée dans la pratique du management en développant et en transformant notre école de 
pensée durable et écologique au travers de Gaïa. Les collègues de notre département s’engagent 
régulièrement dans des débats et des discussions sur la manière d’incorporer des pensées plus 
durables dans l’enseignement futur du marketing et de la pratique de la gestion. L’ensemble de notre 
département joue un rôle essentiel dans la mise en œuvre de la stratégie ECOS 2025 de l’Ecole, à la 
fois par le biais d’une recherche innovante mais aussi d’un leadership intellectuel responsable dans 
l’enseignement de la pratique future du marketing et de la gestion.
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DIRECTION 
RECHERCHE

EMILIOS GALARIOTIS
Directeur de la Recherche

En 2022, la Direction de la Recherche a vu la 
production de recherche augmenter et sa qualité 
s’améliorer. Une dynamique portée par de 
nombreuses actions mises en place en interne et 
en externe pour soutenir les professeurs dans la 
réalisation de leurs travaux.

Travaux de recherche ont vu le jour en 
2022, dont 157 publiés dans des revues 
classées (dont 64% dans des 3* ou 
supérieur), 26 études de cas ont été 
réalisées et 7 livres diffusés.

262
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Quel bilan tirez-vous de l’année 2022 ? 
En 2022, la production de recherche a continué sur la même dynamique et a dépassé 

celle de l’année précédente. La qualité s’est encore améliorée avec 64% des articles 

publiés dans des revues de 3* et plus, en comparaison aux 56% de 2021. Ces chiffres 

sont le résultat des efforts de mes collègues ainsi que de différentes stratégies mais 

aussi du support mis en place au sein du laboratoire ainsi que par la direction et le 

Comité de Recherche au cours des dernières années. Parmi les récents exemples, au 

cours de l’année académique 2021-22, la Direction de la Recherche a innové en lançant 

l’organisation de retraites d’écriture visant à débloquer les travaux et idées existants 

avec d’excellents résultats à la clé. 

En ce qui concerne le soutien aux projets européens, nous avons créé un soutien 

interne pour les demandes de financement européen et leur gestion avec un agent 

expérimenté (Johanna Das). Nous avons également lancé un nouveau système de 

décote lié à ces projets afin d’accorder du temps aux professeurs pour leur implication 

dans ce cadre et créer un cadre sécurisé à la fois pour les collègues et l’Ecole. Un 

nouveau système mis en place pour les nouveaux projets dès 2023. Nous avons 

également renforcé nos collaborations et notre présence à l’international, et avons 

sourcé et soutenu de nombreux événements, notamment ceux liés à Gaïa, en lien 

avec l’axe stratégique n°1 de l’école. Enfin, nous avons aussi développé le concept 

de centres de recherche pour permettre aux professeurs de poursuivre l’excellence 

académique et l’impact nécessaire en attirant des fonds externes. 

En ce sens, nous avons inauguré le centre de transition énergétique et de durabilité, ainsi 

que l’initiative RISE (recherche en énergie durable) avec l’université d’économie et de 

commerce d’Athènes, toujours dans l’objectif d’accompagner notre ambition ECOS 2025.
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Quelle est votre vision pour l’année 2023 ? 
Pour l’année prochaine, notre vision est, premièrement, de capitaliser sur les 

développements de 2022 et, deuxièmement, de développer plus de centres de 

recherche encore. Parmi eux, l’objectif est ainsi d’en avoir au moins un pour chaque 

axe principal du plan stratégique. 

Compte tenu du soutien établi pour les projets de l’UE, du nouveau système de 

décote annoncé en 2022, et de la formation et du partage des opportunités avec 

le corps enseignant, nous souhaitons tirer bénéfice de ces investissements au 

travers d’une croissance progressive du nombre de projets soumis, liés à l’UE (une 

fois le nouveau plan d’égalité femmes/hommes en place). Aussi, nous prévoyons de 

soutenir davantage les événements Gaïa et, en complément, nous poursuivrons notre 

stratégie visant à ce que 10 % de nos séminaires de recherche mensuels soient liés à 

cette initiative pédagogique disruptive. 

Nous souhaitons également réduire davantage notre empreinte carbone en 

proposant des moyens précis de compléter nos actions existantes afin d’améliorer les 

comportements responsables.
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Quels sont vos objectifs d’ici la fin  
du plan stratégique ECOS 2025 ?
Nous avons fait des progrès notables au cours des deux années 2021 et 2022 en ce 

qui concerne le nombre de publications dans le cadre de notre ambitieux objectif 

2025. À début 2023, nous sommes parvenus à publier 274 publications sur les 560 

publications visées par le PRJ. 

Par conséquent, notre objectif jusqu’à la fin du plan stratégique est d’améliorer 

encore la qualité et de ne pas nous focaliser uniquement sur la quantité. En outre, 

en 2022, nous avons publié 21 articles qui sont hybrides, soit 18% (notre objectif 

étant de 30% d’ici à 2025). Nous avons également eu 71 articles au total (45%) qui 

sont totalement centrés sur la stratégie de l’école et 16 en partie alignés avec nos 

orientations (alors que l’objectif fixé était à 40%). 

À terme, concernant le soutien de Gaïa, nous souhaitons organiser de plus en plus 

d’événements responsables et totalement hybrides afin de répondre aux besoins 

exprimés par l’École et la société plus généralement.
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Quels sont vos engagements RSE ?
2 axes principaux portent notre engagement RSE : la manière dont nous faisons 

les choses et les axes de recherche que nous poursuivons. J’ai abordé le second 

axe plus tôt donc je vais me concentrer ici sur le premier axe : nous avons réduit 

considérablement notre empreinte carbone en mettant en place de nouvelles 

modalités afin qu’à partir de 2022, tous les processus en lien avec la recherche soient 

dématérialisés. 

Nous avons également décidé d’appliquer la politique selon laquelle un minimum 

de 20 % des séminaires de recherche devront se dérouler en ligne, le reste étant 

proposé dans la mesure du possible dans un format hybride (comme cela a été fait 

jusqu’à présent avec le département des finances et les séminaires joints en ligne 

pour les collègues de Southampton et du LEMNA). La même politique a été appliquée 

pour les visites des facultés affiliées (FIA), où un minimum de 20 % des visites devront 

désormais être réalisées en ligne, et de même pour les examens de doctorat qui sont 

des événements entièrement hybrides. 

En termes de publications, 74 de nos articles en 2022 avaient une thématique qui 

portait sur la société et l’environnement. À cet égard, nous avons identifié un axe 

majeur que l’auto-déclaration de nos articles afin d’obtenir un chiffre plus précis (et 

surtout plus réaliste) servant encore et toujours mieux nos objectifs responsables.

JOANNA DAS
European Projects Coordinator

Une aide précieuse pour le développement 
de la recherche à Audencia

Après 5 ans de gestion de projets de recherche dans l’enseignement supérieur britannique, 
j’ai rejoint la direction de la recherche d’Audencia en tant que coordinatrice des financements 
européens en janvier 2022 pour apporter une expertise interne et soutenir le corps professoral à 
toutes les étapes des demandes de financement de la recherche. Les initiatives de la première 
année et le travail accompli, basés sur les objectifs fixés par la direction de la recherche, 
comprenaient le soutien de 10 projets actifs à hauteur de 1,65 millions d’euros et 12 soumissions 
de propositions. J’ai également participé à un certain nombre de journées d’information et 
d’événements de jumelage de la Commission européenne, diffusant des informations sur les 
possibilités de financement et identifiant les obstacles au financement par le biais de l’enquête 
sur l’intérêt et l’expertise de la faculté et les conditions d’éligibilité/taux de financement des 
flux de financement. En outre, j’ai dressé la carte des processus d’orientation de la recherche 
disponibles puis les ai publiés en ligne, compte tenu de notre politique responsable. J’ai reçu 
un accueil chaleureux de la part de la communauté d’Audencia et les professeurs semblent 
apprécier l’assistance disponible en interne. Le soutien que j’ai reçu d’Emilios Galariotis et la 
liberté de prendre des initiatives, ainsi que l’incroyable et patient Benjamin Coquanty, DAF, sur 
la préparation et la gestion du budget, ont tous deux été d’une aide immense. Je me réjouis de 
développer mon rôle et mon accompagnement dans les mois à venir.
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DIRECTION 
DES PROGRAMMES

NICOLAS ARNAUD
Directeur des Programmes

En 2022, l’offre de programmes a été repensée 
et s’est étoffée dans le but de répondre au mieux 
aux attentes et évolutions du marché. À travers 
ce portefeuille de programmes, Audencia propose 
désormais un accès à l’excellence pédagogique de 
l’Ecole via tous les niveaux de la formation initiale 
(de post-bac à Bac+5). 

Le nombre de nouveaux programmes qui 
vont ouvrir à la rentrée 2023, grâce à un 
travail transversal porté au cours des 
derniers mois.21
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Quel bilan tirez-vous de l’année 2022 ? 
2022 marque une étape importante dans le portefeuille de programmes Audencia avec 

une offre considérablement retravaillée et élargie. Cela se traduit à différents niveaux. 

Tout d’abord au travers d’une offre post-bac plus riche et visible préparant Audencia 

pour l’avenir : alors que nous n’en avions qu’un en 2019, nous en commercialisons 

5 en 2022-23. D’un point de vue international, nous proposons désormais une offre 

renouvelée et élargie (avec un passage de 6 à 22 programmes masters + ABM english 

track et le BBA BDM). En parallèle, nous avons aussi repositionné notre portefeuille MS 

vers plus d’apprentissage pour répondre aux besoins du marché. 

Enfin, grâce à un travail collectif et transversal, notre portefeuille de programmes offre 

désormais des portes d’entrée à tous les niveaux pour la formation initiale (bac, bac+1, 

bac+2, bac+3, bac+4, bac+5). Une option intéressante tant pour nos prospects que pour 

nos étudiants en interne. Je profite donc de ce temps pour remercier l’investissement 

des équipes en ces temps complexes, au cœur d’enjeux nationaux et internationaux.
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Quelle est votre vision pour l’année 2023 ? 
L’année à venir sera fortement impulsée par les nouveaux programmes hybrides 

dont nous avons commencé la commercialisation en 2023. À savoir nos 3 nouveaux 

Bachelors hybrides ainsi que notre nouveau Mastère Spécialisé en Ressources et 

Economie Circulaires, lancés en partenariat avec des écoles reconnues tant sur le 

territoire nantais et ligérien que sur le territoire francilien. 

Les premiers retours salon semblent encourageants tant sur Paris que sur Nantes 

avec des perspectives de développement intéressantes servant l’ambition 

d’Audencia sur les prochaines années. Tous ces nouveaux programmes auront 

d’autant plus d’impact qu’il seront portés par le nouveau campus Paris qui ouvrira ses 

portes, à St Ouen, en septembre prochain. 

Un nouveau campus ambitieux tant par son écosystème et sa proximité avec 

de nombreuses entreprises prestigieuses que par sa capacité d’accueil et son 

modernisme. Pour accompagner l’augmentation de nos effectifs, nous travaillons 

également au développement, sur les prochaines années, des services étudiants 

(notamment autour de notre capacité d’hébergement à Nantes et à Paris) ainsi que 

sur notre qualité d’accueil des étudiants internationaux que nous espérons très 

nombreux dans les années à venir. En somme, 2023 s’annonce d’ores et déjà comme 

une nouvelle étape importante pour Audencia et son développement. 
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Quels sont vos objectifs d’ici la fin  
du plan stratégique ECOS 2025 ?
Le travail de design et de transformation de l’offre est fait. Il nous reste maintenant 

collectivement à nous approprier et à faire vivre cette nouvelle offre alignée avec 

les ambitions du plan stratégique. 

C’est un vrai travail important qui nous attend mais je sais les équipes motivées et 

mobilisées pour y répondre. Un objectif : séduire toujours plus d’étudiants ! Cette 

dynamique sera aussi portée par le développement de nombreux programmes sur 

notre campus Paris. 

Sans être exhaustif, parmi les ouvertures les plus importantes : le programme Sirius 

et les 17 nouveaux MSc en 2024, sans oublier l’arrivée en constante augmentation 

des étudiants grande école en apprentissage. En 2024, nous espérons accueillir 

plus de 1200 étudiants Audencia à fouler le campus parisien et profiter de sa 

dynamique !



LUCIE ACKERMANN
Chargée de missions Services étudiants

Des solutions pour répondre aux préoccupations  
financières des étudiants

La santé financière de nos étudiants a un impact majeur sur leur réussite. Nous réfléchissons 
quotidiennement à la mise en place de solutions pour permettre une plus grande sécurité 
financière de nos étudiants, tant dans la préparation du projet d’études et dans l’accessibilité 
d’Audencia aux étudiants issus de familles moins privilégiées, que dans l’accompagnement 
pour des besoins spécifiques. En parallèle de l’existence historique des bourses internes 
en appui au paiement des frais de scolarité, le développement de l’action que la Direction 
Vie Etudiante porte avec la Fondation Audencia permet l’accompagnement d’autres 
préoccupations financières de nos étudiants telles que l’aide au financement des stages 
à l’ international ou l’attribution du fonds de solidarité. [En 2022, 50 160€ collectés par la 
Fondation au Fonds de Solidarité ont été attribués à des étudiants vivant des situations 
financières difficiles.
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Quels sont vos engagements RSE ?
Nos engagements sont multiples. Tout d’abord, nous contribuons au partage d’un 

contenu pédagogique en phase avec les enjeux climatiques et sociétaux actuels. 

Bien sûr comment ne pas citer Gaïa, mais nous allons bien plus loin en diffusant ces 

modules dans chacun de nos programmes preuve de notre engagement fort sur ces 

thématiques. 

En parallèle, nous contribuons également à des opérations de sensibilisation sur 

différentes thématiques fortes, conscient de notre responsabilité à former les 

managers et les leaders de demain. L’école a aussi pris la décision de mettre fin à la 

distribution de goodies dans le cadre des concours d’entrée, en droite lignée avec 

les enjeux d’austérité et d’exemplarité partagés par notre gouvernement. Enfin, nous 

offrons toujours la possibilité, aux étudiants, de s’engager dans des programmes 

associatifs responsables, pour contribuer à un monde meilleur.
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DIRECTION  
EXECUTIVE EDUCATION

MICKAEL NAULLEAU
Directeur Executive Education

Entre le développement de nouvelles certifications, 
un renforcement à l’international et de bons 
résultats aux classements, 2022 aura été synonyme 
de développement pour la Direction de l’Executive 
Education, un développement axé sur la qualité des 
formations et la satisfaction des entreprises et de 
leurs managers.

La présence de l’Executive Education  
à l’international Europe – Asie - Afrique3

CONTINENTS
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Quel bilan tirez-vous de l’année 2022 ? 
Tout d’abord, d’un point de vue organisationnel, nous avons profité de 2022 

pour réorganiser et optimiser nos activités autour de nos 4 grandes familles de 

programme : MBA, DBA, Open et Custom programmes. En parallèle, un travail 

collectif a aussi été réalisé pour réaligner certaines formations avec les titres 

RNCP, développer à partir de celles-ci de nouveaux certificats, et viser toujours plus 

l’excellence en réponse aux besoins des entreprises et de leurs managers.

Ensuite, 2022 a été une année de consolidation de ce qui avait été défini sur 2021 

notamment avec la poursuite de notre développement à l’international. Sur la 

partie MBA, cela s’est concrétisé par le lancement d’un nouveau Executive MBA 

Maroc / Sénégal en septembre. Pour la partie Open, nous avons lancé un Executive 

programme in Energy Business en partenariat avec Alba mais aussi un Ms IM avec 

SAFTI. Sur la partie Custom, un énorme projet a été conclu avec le groupe Wuchan 

Zhongda où nous avons formé sur 2022, quasiment 150 managers.

Enfin, cette dernière année aura aussi bénéficié du rayonnement de l’Executive 

Education au travers de nombreux classements positifs dont bien sûr la mention de 

notre Executive MBA dans le top 100 du Financial Times.
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Quelle est votre vision pour l’année 2023 ? 
Après une phase de diagnostic à l’occasion de ma prise de fonction, 2023 sera 

pour moi le début d’un plan Cap 2025 pour l’Executive Education. Ce plan va se 

dérouler autour de trois intentions principales. La première va être de poursuivre 

l’amélioration de nos process qualité et la satisfaction de nos clients internes comme 

externes. Le deuxième axe sera de poursuivre l’internationalisation de notre offre et 

sa diversification, en lien notamment avec les accréditations. 

En ce sens, 2023 sera marquée par le lancement de nouveaux DBA sur le territoire 

Europe et Afrique. Au niveau Open, le Ms IM online devrait voir le jour sur d’autres 

régions du monde comme au Moyen Orient mais aussi en Afrique au travers 

d’un certificat pour dirigeant guinéen notamment. Enfin, sur la partie Custom, le 

développement se fera à la fois à l’international comme sur l’offre globale afin de 

diversifier les activités. Un objectif : mobiliser facilement l’ensemble des expertises 

d’Audencia au service de la problématique de toutes les entreprises. En termes de 

diversification de marché, le campus parisien sera au cœur de notre stratégie en 2023 

avec de nombreux projets engagés aussi à l’étranger. 

Enfin, le 3e axe de notre stratégie nous fera basculer sur un nouveau mode 

d’engagement afin de capitaliser encore davantage sur les ressources internes et 

externes de l’Ecole. Cela passera notamment par une plus grande intégration de la 

Faculté Internationale Associée dans le cadre de nos formations.
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Quels sont vos objectifs d’ici la fin  
du plan stratégique ECOS 2025 ?
Pour 2025, au-delà des trois axes précédemment développés, nous partageons 

tous la vision que l’Executive Education sera centrée sur l’humain. Une conviction : 

toutes les questions posées, toutes les orientations envisagées dans le cadre 

de notre plan stratégique ECOS 2025 autour de l’impact positif, se posent et se 

poseront au niveau des individus, au niveau des décideurs sur le terrain. 

C’est en cela que nous devons être en capacité de déterminer, dans les meilleurs 

délais, les contours du modèle du décideur Executive Education car c’est celui-ci 

qui nous confortera dans notre positionnement vis-à-vis de notre Ecosystème. Tout 

ce travail devra bien sûr avoir été réalisé sur des bases saines et élargies, porté par 

des valeurs partagées à tous les niveaux.
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Quels sont vos engagements RSE ?
Premièrement, tous les aspects RSE transpirent au travers de nos activités de 

Formation Continue. Nous accompagnons de plus en plus d’entreprises qui veulent 

être accompagnées sur ces thématiques. Le certificat transition écologique et sociale 

que nous avons lancé cette année en est l’une des incarnations les plus marquantes. 

Au-delà de l’offre pédagogique RSE que nous promouvons, nous avons également 

de nombreux dispositifs qui viennent appuyer la dimension sociétale de l’Executive 

Education. 

À commencer par les bourses leader au féminin dont l’objectif est de renforcer 

la diversité dans nos programmes. Enfin, au-delà de proposer ces dimensions à 

l’externe, nous faisons tout pour les intégrer automatiquement aux réflexions de 

notre organisation. Ainsi, cela traverse de manière naturelle nos activités dans le 

but d’enrichir nos pratiques et notre contenu de formation. C’est aujourd’hui un sujet 

essentiel pour les individus, les organisations et la société dans sa globalité.

LAURA GODET
Responsable Opérations & Qualité

« L’équipe a su faire preuve d’une adaptabilité exceptionnelle »

Dans un secteur très concurrentiel et en réponse aux besoins d’innovation et de performance 
des entreprises nationales et internationales, les formations pour salariés, responsables ou 
dirigeants, se doivent d’être agiles et efficaces;  c’est pourquoi la Direction des programmes 
Executive Education doit se maintenir à un niveau de connaissance optimal sur les évolutions 
telles que les nouvelles réformes de la formation professionnelle, les certifications Qualité 
& Accréditations, ou encore les exigences de France Compétence etc. Le challenge se porte 
également sur l’expérience client en proposant aux 2150 participants Executive éducation 
et au 50 entreprises une expérience et un accompagnement de qualité, de leurs premiers 
jours à Audencia, jusqu’à leur diplomation. Cette année, l’équipe Opérations & Qualité a su 
faire preuve d’une adaptabilité exceptionnelle en déployant en un temps record, pour une 
entreprise choletaise, un parcours de formation sur mesure pour une centaine de salariés, 
répartis en 9 promotions. Elle a également pu proposer des modules Gaïa accessible au 
format 100% digital pour certaines entreprises partenaires. L’équipe a également travaillé 
sur la mise en place d’un outil adapté à nos partenaires internationaux afin de faciliter les 
échanges et mieux structurer la collecte d’informations indispensable aux accréditations. 
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DIRECTION DES 
AFFAIRES INTERNATIONALES

DESI SCHMITT
Directrice des Affaires internationales

2022 a permis à la Direction des Affaires 
Internationales de renforcer le rayonnement 
d’Audencia en dehors des frontières de l’Hexagone, 
par la signature d’accords avec des établissements 
de renom, le renforcement de sa présence en Chine, 
l’ouverture du campus de Sao Paulo Brésil, et bien 
d’autres actions. 

L’objectif d’Audencia est de doubler 
le nombre d’étudiants internationaux 
sur nos campus français d’ici 
la fin du plan stratégique.x 2
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Quel bilan tirez-vous de l’année 2022 ? 
Dans la perspective du plan stratégique ECOS 2025, nous avons tenu l’ensemble de 

nos engagements sur l’année 2022. Cela se traduit premièrement par la signature 

de plusieurs accords majeurs avec des établissements prestigieux comme Harvard 

Business School, la Copenhaguen Business School, l’UC Santa Barbara, la Fundação 

Dom Cabral, … 2022 nous aura aussi permis d’appuyer la stratégie d’hybridation 

des compétences portée par Audencia au travers du lancement de trois nouveaux 

Bachelors of Science proposés à Shenzhen, en complément de notre Msc In Financial 

Technology déjà en place. 

Une stratégie permettant d’asseoir encore un peu plus notre présence en Chine au 

travers d’un centre Sino français, reconnu par le ministère de l’éducation chinoise : 

le Shenzhen Audencia Financial Technology Institute (SAFTI). Enfin, cette année aura 

aussi été marquée par l’ouverture de notre Campus de Sao Paulo donc les différents 

partenariats en cours vont permettre à Audencia de rayonner encore et toujours plus 

sur cette partie du globe.
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Quelle est votre vision pour l’année 2023 ? 
L’année 2023 va nous permettre d’accélérer, renforcer voire concrétiser les projets et 

initiatives lancées en 2022, avec plusieurs de nos partenaires académiques en France 

comme à l’international. À commencer par le relancement du programme co-porté 

avec le Monterey Institute of International Studies. Au programme : 3 modules avec 

un certificat à la clé pour les étudiants engagés. Notre objectif est clairement de 

renforcer ce type de partenariats, vraiment bénéfique et valorisant pour nos étudiants. 

L’année à venir va aussi voir nos 4 premiers étudiants Audencia aller à Harvard 

Business School dans le cadre d’un programme hybride half online / half offsite. À la 

clé, un certificat délivré par Harvard Continuing Education, dans 3 thématiques fortes : 

corporate sustainability & innovation ; international relations ; Environmental policy & 

international development. 

Maintenant, 2023 sera aussi marquée par un contexte géopolitique chahuté et 

rempli d’incertitudes : l’ouverture des frontières pour la Chine et ses frontières, les 

conséquences du Brexit avec une concurrence à nouveau accrue sur les marchés 

indiens et/ou chinois, les fermetures de la Russie et de l’Ukraine et leur impact sur 

de nombreux pays de la zone (Pologne, Roumanie, Arménie, Azerbaïdjan, etc.). Voilà 

maintenant trois ans et le début de la crise COVID 19, que notre quotidien est marqué 

par ces aléas. Il est donc de notre mission de réfléchir à un juste équilibre entre 

candidats internes et externes pour parvenir à atteindre nos objectifs dans le cadre 

d’une ambition forte portée par notre Ecole.
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Quels sont vos objectifs d’ici la fin  
du plan stratégique ECOS 2025 ?
D’ici la fin du plan stratégique, notre ambition pour Audencia est de renforcer 

nos positionnements collaboratifs pour être plus présent et visible en Europe. Un 

développement qui rentre aussi dans notre stratégie RSE tant d’un point de vue 

empreinte Carbone que d’une dimension responsabilité sociale. 

En effet, c’est une réalité : tout le monde n’est pas en capacité de pouvoir partir 

à l’autre bout du monde donc c’est à nous de travailler pour offrir la meilleure 

expérience internationale pour toutes et tous. Notre vision d’ici 2025 ? Être 

aussi forts en Europe qu’on ne l’est actuellement en Chine ou au Brésil. Notre 2e 

objectif d’ici 2025 est d’offrir une véritable expérience culturelle internationale 

et immersive à tous nos étudiants. Nous voulons voir nos étudiants vivre 

l’international comme de vrais locaux et non comme des expatriés en balade.



RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022

Quels sont vos engagements RSE ?
La démarche RSE est au cœur de l’ensemble de nos activités et un élément clé à nos 

yeux dans le cadre de notre développement. Cela s’est traduit cette année au travers 

du parcours géographique et du succès rencontré quant à l’implication de nombreuses 

parties prenantes notamment en Afrique du sud, avec un volet social fort pour toujours 

plus d’inclusion. Cela s’est aussi traduit lors du lancement de notre nouveau campus 

à Sao Paulo. Avec ce site au Brésil, on donne la possibilité aux étudiants d’avoir un 

échange académique à fort impact en particulier au travers de la participation à 

certains projets sociétaux, comme celui d’aider les enfants des favelas ou de collaborer 

à certaines missions avec des ONG locales.

Mais l’aspect principal qui nous tient à cœur dans cette démarche RSE est d’enfin 

réussir à valoriser l’internationalisation à domicile que nous proposons depuis de très 

nombreuses années à Audencia. Au travers d’échanges mais aussi de visios avec des 

professeurs ou des étudiants internationaux venant des 4 coins du globe, les étudiants 

vivent déjà une incroyable expérience internationale culturelle et sociétale immersive. 

Ce pan que beaucoup ont tendance à minorer est pourtant totalement inclusif. Il permet 

aussi et surtout une montée rapide en compétences et en valeur, il a un impact sur et 

en dehors de l’Ecole. Notre souhait ici n’est clairement pas de tourner le dos à tous nos 

déplacements mais bien de valoriser l’expérience internationale totale et transversale 

que nous proposons à nos étudiants pour leur faire vivre la multiculturalité dans toutes 

ses dimensions sur l’ensemble de nos territoires.

AURÉLIE LEVEQUE
Responsable des affaires internationales

Zoom sur la collaboration avec TSIBA

Parmi les faits marquants de cette année, j’aimerais mettre un coup de projecteur sur le 
partenariat signé entre Audencia et TSIBA, bénéficiant aux étudiants Grande Ecole du 
parcours Géographique. Membre des United Nations (UN) et Principles for Responsible 
Management Education (PRME), TSIBA, l’Ecole de commerce située au Cap en Afrique du 
Sud, fonctionne sur fonds privé uniquement et fournit l’ intégralité des frais de scolarité, 
manuels scolaires et petits déjeuners à leurs étudiants qui viennent des Townships. 
Autour des valeurs communes d’inclusion et de souhait de transition sociale, nos deux 
établissements se sont unis et la première promotion Audencia a pu partir à TSIBA en 
automne 2022 (programme Fall 2022). Au programme : une immersion totale (car nos 9 
étudiants étaient les seuls étudiants internationaux) et une aventure humaine forte au 
travers d’une expérience interculturelle incroyable. Au cœur de ce partenariat, qui n’est 
qu’à ses prémices, les belles histoires ne manquent pas. Apolline FABER, étudiante à 
Audencia, en fait partie. Poussée par la dynamique des jeunes méritants de TSIBA et grâce 
aux cours d’Entrepreneuriat et de Digital Marketing suivis là-bas, Apolline a créé sa start-up 
pendant son séjour au Cap. Incubée à distance par Sébastien RONTEAU à Audencia, son 
site marchant est maintenant en ligne depuis mi-décembre. La preuve concrète d’une belle 
collaboration possible entre TSIBA et Audencia aujourd’hui et pour les années à venir.



DIRECTION CARRIÈRE, FORMATION  
& SERVICES AUX ENTREPRISES

SEVERINE DOUARD
Directrice Carrière, Formation & Services aux Entreprises

L’année 2022 a été celle de la création de la Direction 
Carrière, Formation & Services aux Entreprises, dont 
l’activité a été marquée par la définition d’objectifs 
communs, le développement de l’offre de formations 
et de services, et un travail collectif. 

Le nombre d’étudiants en apprentissage 
accueillis  sur le nouveau campus 
d’Audencia à Paris, dès la rentrée 2023.240
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Quel bilan tirez-vous de l’année 2022 ? 
La Direction Carrière Formation & Services aux Entreprises a été créé en avril 

2022. En effet, ces derniers mois ont été incarnés par une réorganisation menant 

à la convergence d’équipes au sein de la Direction Carrière Formation Services 

aux Entreprises. Au final, les équipes DCFSE proviennent de 5 anciens services et 

directions. 

De ce fait, il a été très important en 2022 d’accompagner les équipes et leurs 

managers à ces changements, d’apprendre à se connaître et de se fixer un cap 

commun. Les collègues de la DCFSE se sont mobilisés, ont fourni des efforts pour 

découvrir les activités de chaque équipe et ont gardé leur implication pour poursuivre 

leur activité du quotidien avec brio dans ce contexte.

Je tiens particulièrement à les remercier car cela représente une vraie force pour les 

prochains défis qui nous attendent dans les prochains mois.
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Quelle est votre vision pour l’année 2023 ? 
Dans le cadre de ses missions, la DCFSE travaille au service des apprenants 

(étudiants, professionnels et apprentis) et au service des entreprises. 

Nous proposons différents services : Accompagner chaque étudiant, apprentis (tous 

programmes confondus) et chaque diplômé d’Audencia dans la réussite de leur projet 

professionnel en France et à l’international ; Développer les relations entreprises 

nationales et internationales afin d’accroitre les opportunités professionnelles à 

l’étranger mais aussi en France pour les apprenants (stage, apprentissage, emploi) ; 

Proposer aux professionnels en poste de développer des compétences tout au 

long de leur carrière ; Proposer aux entreprises d’être associée à la vie de l’Ecole 

et de bénéficier d’une offre la plus globale possible intégrant les ressources et les 

potentiels d’Audencia. 

2023 doit nous permettre de consolider notre organisation, concrétiser et affirmer 

nos missions et nos services en partenariat avec nos parties prenantes entreprises et 

apprenants/diplômés et mesurer leur satisfaction vis à vis de nos services. 
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Quels sont vos objectifs d’ici la fin  
du plan stratégique ECOS 2025 ?
Au travers d’ECOS 2025, notre plan stratégique, Audencia est particulièrement 

ambitieuse et souhaite atteindre de nouveaux paliers dans le cadre de son 

développement au service d’un impact renforcé. 

La DCFSE est particulièrement mobilisée pour nous permettre d’atteindre 

collectivement tous les objectifs fixés, en France comme à l’international : 

Développement de l’apprentissage pour favoriser la diversité sociale et des 

parcours, développement de nos services d’accompagnement carrière auprès de 

nos apprenants / Alumni / salariés, développement de nouvelles offres de formation 

tout au long de la vie des managers et cadres dirigeants incluant l’hybridation des 

compétences et l’hybridation des modalités pédagogiques et le développement 

des relations avec les entreprises nationales et internationales sur le champ du 

recrutement, de la formation des salariés et leur implication dans la vie de l’Ecole.
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Quels sont vos engagements RSE ?
La RSE est un sujet prioritaire pour tous nos publics : apprenants, étudiants, salariés 

et bien sûr les entreprises. C’est la raison pour laquelle la RSE est incarnée au 

quotidien dans toutes les actions de notre direction. En effet, nous contribuons à 

favoriser l’ouverture sociale et l’inclusion grâce à nos programmes en apprentissage 

et nous soutenons le développement de connaissances sur la transition écologique et 

sociétale avec nos offres poussées par l’Ecole Gaïa à destination des salariés et des 

apprentis. 

Notre souhait est aussi de favoriser l’accompagnement des étudiants sur 

leurs compétences professionnelles, mais aussi et surtout leurs compétences 

comportementales et sociétales. Notre métier est de former afin d’avoir un impact sur 

la société actuelle et future.

Tout mettre en œuvre pour apporter des solutions  
adéquates aux besoins des entreprises

Dans le cadre de nos activités, nous incitons beaucoup nos équipes à créer des mises 
en relation. En effet, elles ont un aspect relationnel fort dans leur quotidien avec nos 
entreprises clientes et partenaires. Les mises en relation interservices sont donc une vraie 
plus-value : on capitalise sur les savoir-faire de nos équipes et sur des entreprises déjà 
convaincues par Audencia. L’offre du Career & Corporate relations center est intégré dans 
notre portefeuille d’open programmes, les formations sur catalogue. Progressivement, 
nous proposons ensemble des services aux entreprises. Cela fait partie de nos axes de 
développement 2023. Chaque équipe a ses atouts et nous les articulons pour apporter 
des solutions adéquates aux besoins des entreprises. En parallèle, afin de souder l’équipe 
DCFSE, avec l’accompagnement de Séverine, nous organisons des évènements pour 
ponctuer l’activité de temps de travail collectifs et de moments de partage. En janvier, nous 
avons travaillé sur notre orientation client. Un début de collaboration que nous poursuivons 
pour aller plus loin tous ensemble.

HÉLÈNE FERCHAUD
Responsable pôle Commercial 
Formation Continue

AGNÈS BOISSIERE
Responsable Career & Corporate 
relations center



DIRECTION PARTENARIAT 
ENTREPRISES & MÉCÉNAT

FRANÇOISE MARCUS
Directrice Partenariat Entreprises & Mécénat

À travers le financement de chaires à impact, de 
l’École Gaïa ou encore du programme SIRIUS par 
la Fondation Audencia, la Direction Partenariat 
Entreprises & Mécénat a poursuivi, en 2022, ses 
actions en faveur de l’ouverture sociale.

Depuis son lancement, la Fondation a alloué 
un total de 900 bourses. Cela représente un 
total de 785 étudiants aidés.900
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Quel bilan tirez-vous de l’année 2022 ? 
Au cœur des activités portées par la Direction Partenariat Entreprises & Mécénat, 

la Fondation est un levier clé de la contribution de l’école au bien commun. Elle a 

permis de financer des projets majeurs : chaires à impact pour la transformation 

des entreprises et de la société, des dispositifs et bourses en faveur de la diversité 

et de l’inclusion. 

Cette année encore, en octroyant des bourses solidaires aux étudiants en difficulté, 

la Fondation a ouvert des horizons à des jeunes à potentiel. 

Entreprises, diplômés, étudiants, collaborateurs, amis de l’école, votre rôle a été 

crucial pour que la Fondation porte ces actions ! Je voudrais donc une nouvelle fois 

remercier l’ensemble de ces acteurs engagés à nos côtés.
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Quelle est votre vision pour l’année 2023 ? 
Pour servir les enjeux majeurs d’ouverture sociale et culturelle mais aussi d’égalité 

des chances auxquels nous souhaitons répondre, la Fondation lance au printemps 

2023 une campagne sur le thème de la Diversité et de l’Inclusion. 

Corrélée aux axes du plan stratégique ECOS 2025, elle porte l’ambition de renforcer 

les projets d’ouverture de l’école à tous les talents et viendra contribuer à lever 

l’autocensure et les obstacles financiers relatifs à la poursuite d’études supérieures 

au sein d’une école de commerce. 

Bien sûr, nous allons continuer d’accompagner l’ensemble des projets structurants 

de l’Ecole au travers des partenariats avec des entreprises, historiquement noués 

mais aussi nouvellement développés. Nous avons la chance de bénéficier de soutiens 

importants tant sur la région nantaise que sur le territoire national. 

Notre objectif est de continuer à nourrir ces liens au travers de nouveaux projets en 

lien avec la pédagogie et la recherche au service des acteurs internes et externes 

de l’Ecole mais aussi plus largement de la société. Les objectifs chiffrés de notre 

direction sont ambitieux à la hauteur des ambitions de l’Ecole.
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Quels sont vos objectifs d’ici la fin  
du plan stratégique ECOS 2025 ?
D’ici 2025 et la fin du plan stratégique, plusieurs objectifs majeurs vont guider nos 

actions. Tout d’abord, nous voulons contribuer à renforcer les chaires existantes 

tout en développant de nouvelles chaires sur des thématiques à impact, en lien 

avec les axes du plan ECOS 2025, telles que : comment développer un management 

inspirationnel en s’appuyant sur ses valeurs, ses engagements personnels ou 

encore le développement du bien-être à travers le sport ? 

L’autre objectif structurant de notre Direction est d’accompagner l’ouverture 

sociale et la diversité des recrutements étudiants de l’Ecole, notamment au travers 

du nombre d’étudiants bénéficiant de bourses au sein d’Audencia (objectif à 25% 

d’ici 2025). Enfin, notre ambition est de contribuer au développement de Gaïa en 

soutenant le développement de programmes ouverts à toutes et tous.
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Quels sont vos engagements RSE ?
Par définition, tous les projets soutenus par la Fondation Audencia contribuent au 

bien commun. C’est donc en toute logique que tous les projets que nous soutenons 

ont une vocation RSE. Plus largement, Audencia et sa fondation ont toujours été 

guidés par cet esprit de responsabilité donc ces engagements ne sont plus à prouver. 

Les incarnations en sont multiples : les bourses toujours plus nombreuses, les 

partenariats responsables toujours plus nombreux également au service de projets 

responsables et vecteurs de sens au service de la société. 

Sur ce dernier point, on ne compte plus les actions et projets qui ont permis de faire 

évoluer les réflexions autour de nombreuses thématiques fortes. Parmi les sujets 

majeurs, la transition écologique et sociale ou encore la comptabilité multi-capitaux 

permettent aujourd’hui à Audencia d’être citée parmi les Ecoles précurseurs dans 

ces domaines au service de son rayonnement.

PAULINE CHEVALLIER
Responsable partenariats diversité & inclusion 

Accompagner le Parcours Sirius grâce à l’engagement des Mécènes

Depuis le mois de septembre, la toute première promotion du Parcours Sirius a fait sa 
rentrée sur le City Campus d’Audencia. Composé de 12 jeunes prometteurs de la Région 
Pays de la Loire issus d’un bac professionnel, ce dispositif d’une année a pour vocation 
de leur faire reprendre confiance en eux et d’optimiser leurs chances de réussite dans les 
études supérieures, notamment en intégrant ensuite l’un des parcours Bachelor proposés 
à Audencia. Le programme de cette année gratuite s’articule autour de 4 dimensions : le 
renforcement des acquis scolaires, des activités de développement personnel, l’ouverture 
internationale et culturelle et la découverte du monde professionnel. Les mécènes 
entreprises et alumni d’Audencia contribuent grandement à la réussite de ce dispositif. 
Grâce à leur soutien financier, l’année Sirius est entièrement gratuite et des bourses de vie 
ont été attribuées pour les jeunes, notamment ceux éloignés du domicile familial. Lors de 
l’ intégration du Bachelor, les étudiants boursiers bénéficieront aussi de 90% de réduction 
des frais de scolarité. Au-delà de l’engagement financier, les entreprises sont très impliquées 
auprès des jeunes tout au long de leur parcours : participation aux jurys d’admission, accueil 
de la promotion dans leurs locaux, visite de sites et témoignages métiers, proposition de 
stages, coaching RH etc…Notre mission au sein de la DPEM est donc de continuer à soutenir 
ces initiatives au service de l’ inclusivité à Audencia.



DIRECTION LEARNING  
& QUALITY DEVELOPMENT

TAMIM ELBASHA
Directeur Learning & Quality Development

2022 a été une année riche en projets pour la LQD, 
qui a lancé l’offre VAE, renouvelé des labels et autres 
reconnaissances pour l’École, produit des contenus 
pédagogiques dont un semestre complet en ligne, 
établi et accrédité le programme Lighthouse, et 
travaillé, notamment, en lien avec The Shift Project. 

Le nombre de professeurs permanents 
Audencia membres de la 1ère cohorte du 
programme Lighthouse, dans le cadre du 
développement de l’expertise de la faculté. 
La 2e cohorte est prévue pour avril 2023.
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Quel bilan tirez-vous de l’année 2022 ? 
L’année 2022 aura été marqué par de nombreux succès. Tout d’abord, nous avons 

travaillé avec différents acteurs de l’école pour produire un semestre entier en ligne, et 

d’autres contenus asynchrones pour la formation des cadres (FC). Nous avons ensuite 

établi et accrédité le programme de formation qui est dédié au profs: Lighthouse. La 

première cohorte a commencé son cursus en février 2022. Notre équipe chargée des 

données institutionnelles et des classements s’est efforcée à donner la meilleure image 

possible de l’école tout en identifiant les aspects où il nous fallait encore progresser. 

Ce pôle est identifié aujourd’hui comme une source pour les reporting institutionnels 

externes (e.g. CEFDG, ETOP) comme les reporting internes (e.g. données d’insertions 

professionnelle, différents stat sur les étudiants). Nous avons officiellement lancé, en 

2022, l’offre VAE (validation des acquis de l’expérience professionnelle) est constituée 

et bénéficie en plus d’une reconnaissance externe pour sa qualité. Enfin, notre équipe 

qualité a orchestré le renouvellement des labels et reconnaissances existants (Qualiopi, 

RNCP, Bachelor) et obtenu la reconnaissance du ministère de l’éducation pour deux 

nouveaux programmes : un Bachelor avec l’école de design et un MSc. Une année 

particulièrement intense donc ! En parallèle, le travail que nous avons coordonné avec 

The Shift Project sur les compétences liées au développement durable ainsi que la 

manière de les mettre en action, a été salué par les acteurs du secteur voire même au-

delà. Je sais de source sure que de nombreuses institutions regardent notre expérience 

à Audencia comme un modèle pour faire avancer ce sujet important.

Sur un plan institutionnel maintenant, 2022 a été une année où Audencia a fait le point 

sur les nombreuses initiatives que nous avons lancées en 2021, c’était certainement un 

moment de réflexion et de priorisation. Nous avons également appréhendé la manière 

dont les gens et la société ont changé après une période intense de COVID. Des équipes 

plus grandes et des projets transversaux ont également marqué la nécessité d’ajuster 

nos habitudes de travail : un processus d’adaptation qui est toujours en cours.
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Quelle est votre vision pour l’année 2023 ? 
Arrivés à mi-chemin de notre plan stratégique, cette année va nous permettre 

de nous concentrer sur la réalisation de plusieurs projets prioritaires ECOS 

2025. Je pense aussi que c’est une année de défi en termes de tendances plus 

larges : le paysage de l’enseignement supérieur en France évolue de plus en plus 

rapidement vers des questions de compétences, plutôt que de connaissances. Nous 

sommes aussi mis au défi sur les questions de développement durable dans notre 

enseignement et dans nos pratiques. 

Enfin, après une période- qui perdure - de remise en question au niveau international 

du rôle des écoles de commerce, j’espère que nous revenons au cœur des 

débats grâce à une mise en évidence du contenu de notre offre et de sa qualité, 

rendue possible via l’expertise et le talent des membres de la faculté comme des 

collaborateurs.
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Quels sont vos objectifs d’ici la fin  
du plan stratégique ECOS 2025 ?
D’ici la fin du plan stratégique, nous allons continuer à travailler avec les programmes 

et le corps enseignant pour améliorer l’expérience de nos apprenants, en intégrant 

de plus en plus l’apprentissage en ligne et à distance et en créant des espaces qui 

encouragent l’apprentissage actif avec la Direction Finance & Opérations. 

En parallèle, nous continuons à expérimenter certaines possibilités de l’Intelligence 

Artificielle, en collaboration avec la DSTI, pour soutenir notre travail pédagogique. 

Par exemple, nous allons étudier la possible correction automatisée des examens de 

nos étudiants ou encore l’offre d’une expérience d’apprentissage personnalisée. 

Ainsi, la technologie doit nous aider à aller plus loin et plus vite et je crois que nous 

devons expérimenter et nous assurer des avantages des outils avant de les déployer. 

Les prochaines années, nous continuerons à travailler en étroite collaboration 

avec la Direction Académique/ le corps professoral pour améliorer le partage de 

pratiques dans le cadre de communautés de pratique d’apprentissage entre pairs. 

Nous continuerons à représenter la meilleure image d’Audencia dans les classements 

et approfondir nos compétences d’analyse des données institutionnelles. Enfin, la 

centralisation des labels de qualité et des accréditations sera achevée en 2023, et 

nous travaillerons à la rationalisation des processus et procédures qualité afin de 

faciliter le travail de nos collègues.
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Quels sont vos engagements RSE ?
Premièrement, nous attachons beaucoup d’importance à soutenir voire à suggérer, 

les initiatives de nos professeurs pour intégrer le Développement Durable dans leur 

pédagogie. Nous suivons en cela les recommandations issues de notre partenariat 

avec The Shift Project, pour nourrir l’innovation pédagogique présente au sein de 

nos programmes. Notre ambition transversale est aussi de continuer à réduire notre 

empreinte carbone numérique (la LQD a remporté le challenge interne de la Digital 

Cleanup Week en 2021) au travers de bonnes pratiques responsables.

EMMANUEL MOYON
Responsable VAE/ Responsable de Développement 
Learning & Teaching

La VAE à Audencia : avancements et ambitions

Véritable enjeu auprès de France Compétences, 2022 a été l’occasion de faire le point sur 
les avancements de l’offre VAE Audencia. Grâce au concours d’une dizaine de Directions 
pour construire son modèle et à travers sa validation début mars, l’offre proposée pour 
9 de nos titres RNCP est désormais intégrée et portée par une dynamique forte. Son 
développement a en effet conduit à la publication de 3 articles dans l’AEF, Centre Inffo, 
et Studyrama et éveillé la curiosité de la Direction générale de l’enseignement supérieur 
et de l’ insertion professionnelle (DGESIP). Audencia co-anime par ailleurs un groupe 
de travail sur le sujet à la CDEFM. Inscrite dans la stratégie d’Audencia, l’offre VAE 
renforce ainsi notre accompagnement destiné aux personnes visant la certification de leur 
expérience et acculture également Audencia aux approches par compétences. Attirante, 
la promesse qu’elle offre motive mais son parcours reste méconnu, et les intérêts qu’elle 
suscite ne sont alors que trop rarement suivis de projets suffisamment qualifiés. Nos 
ambitions et nos guides pour 2023 : rayonner auprès de prospects ciblés et transformer 
l’essai en accompagnant une vingtaine de candidats.



DIRECTION DES  
RESSOURCES HUMAINES

DELPHINE LAMBERT
Directrice des Ressources Humaines

En 2022, la Direction des Ressources Humaines 
a mis l’accent sur la diversité et l’inclusion. La 
signature du Plan d’Actions Handicap, l’audit 
égalité professionnelle, le renouvellement du CSE 
et l’accompagnement des managers sont autant 
d’actions mise en place dans ce sens. »

Collaborateurs ont été recrutés par les 
équipes des Ressources Humaines en lien 
avec des besoins ponctuels ou pérennes de 
compétences.100

+ DE
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Quel bilan tirez-vous de l’année 2022 ? 
Durant cette année 2022 particulièrement riche, nous avons travaillé sur des 

sujets structurants pour notre organisation, notamment en matière de diversité 

et d’inclusion. C’est ainsi que nous avons signé en mars 2022, un Plan d’Actions 

Handicap qui inclue – pour la 1ère fois – des actions transverses à destination des 

collaborateurs et de nos étudiants. 

Nous avons également mené un audit égalité professionnelle sur la base duquel nous 

négocions actuellement un Accord en faveur de l’Egalité Professionnelle. Ce travail 

est mené en collaboration étroite avec nos représentants du personnel. L’instance 

CSE a aussi été renouvelée au printemps. Cette étape essentielle dans la vie de 

l’institution a permis d’intégrer de nouveaux collaborateurs au sein de l’instance qui 

ont souhaité, par ce biais, s’engager en faveur du développement de notre dialogue 

social. Cette année, notre Direction a également poursuivi l’accompagnement mis 

en œuvre auprès des managers afin de consolider et d’harmoniser nos pratiques 

managériales et permettre un socle commun de compétences et de culture. 

Enfin, l’intégration permanente des nouveaux modes et usages de travail post 

COVID nous amène à toujours questionner les dispositifs et à les faire évoluer ; 

c’est le cas en 2022 avec la clarification de la pratique du nomadisme ou encore 

l’uniformisation des modes de restauration du personnel. Notre attention se 

porte sur nos collaborateurs permanents mais également sur nos intervenants 

externes dont la contribution est essentielle à nos activités ; nous travaillons sans 

cesse à l’amélioration et la fluidification des process de gestion administrative et 

contractuelle sans omettre de maintenir la qualité du lien relationnel. Cela nous 

a conduit à faire évoluer en 2022 l’interface qui leur est dédiée et paramétrée sur 

mesure pour répondre à leurs besoins spécifiques RH: COME IN.
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Quelle est votre vision pour l’année 2023 ? 
L’année 2023 va nous permettre d’accélérer la mise en œuvre de nos engagements 

en matière de justice sociale (Handicap, Egalité Professionnelle). Notre vigilance doit 

rester intacte sur l’évolution des usages et des modes de travail afin de répondre aux 

besoins des collaborateurs et maintenir notre attractivité vis-à-vis des candidats, 

sans pour autant perdre de vue le cœur de notre activité : accueillir et former des 

étudiants et apprenants. 

C’est cette juste conciliation qu’il nous faut préserver. Nous allons également 

poursuivre, cette nouvelle année, le travail engagé sur l’accompagnement des 

différentes cultures métiers : managers, fonctions commerciales, coordination 

pédagogique… afin de toujours réactualiser le socle de compétences métiers 

commun et mieux partager encore les bonnes pratiques. La Qualité du Travail, dans 

son sens collectif et normatif, sera au cœur de nos attentions en 2023.
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Quels sont vos objectifs d’ici la fin  
du plan stratégique ECOS 2025 ?
Nos objectifs sont ambitieux. Il s’agira, dans un premier temps, de consolider notre 

culture managériale pour asseoir des pratiques et des valeurs communes afin que 

l’ensemble des collaborateurs bénéficient d’une expérience harmonisée. Ensuite, 

l’un de nos défis majeurs sera d’aligner notre organisation pour la préparer aux 

enjeux qui sont les nôtres : multi campus, international et multiculturalisme, … 

Enfin, nous souhaitons contribuer à proposer, en lien avec toutes les directions, un 

environnement conciliant performance et nouveaux modes/usages de travail.
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Quels sont vos engagements RSE ?
Car il est de notre responsabilité de partager les valeurs enseignées dans nos 

pédagogies à l’externe comme à l’interne, nous contribuons à sensibiliser mais 

aussi à former nos publics internes à différentes thématiques fortes autour de la 

justice sociale : Handicap, Egalité professionnelle, Violences Sexistes et Sexuelles 

notamment. Nous travaillons aussi collectivement à la préservation des équilibres : 

temps, lieu, vie professionnelle et personnelle pour permettre un épanouissement 

total de toutes et tous. 

Enfin, nous portons une attention toute particulière à la politique du « Care » :  

santé au travail ou encore accompagnement des salariés aidants font partie  

des axes essentiels qui guident nos actions.

MÉLANIE SOUCHET
Chargée de Missions Transverses DRH /  
Pôle Intervenants Extérieurs

Mieux accompagner les intervenants externes

Parmi les projets phares de notre année, Come-In est un outil de travail devenu indispensable 
pour la gestion des intervenants externes d’Audencia. Initié et pensé par la direction des 
Ressources Humaines pour absorber les effectifs croissants (1200 Intervenants extérieurs) 
et fluidifier le traitement des dossiers administratifs (+ de 2100 éditions de contrats), 
Jessica Vincent, Chef de projet, y a intégré la Direction académique, pour l’évolution de la 
2e version, permettant un projet transverse riche et puissant. Aujourd’hui, Come-In, c’est un 
vivier de 2 210 profils, 1 943 intervenants qualifiés et plus de 6 000 contrats signés de façon 
électronique. Une solution à fort potentiel, développée par la DTSI d’Audencia, qui laisse 
imaginer encore de belles évolutions.
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DIRECTION DE LA TRANSFORMATION DIGITALE 
& DES SYSTÈMES D’INFORMATION

MARIE ODILE LHOMME
Directrice de la Transformation Digitale & des Systèmes d’information

Au-delà de l’accompagnement transverse porté 
par la direction, l’avancée du projet Market Place, 
qui permettra l’amélioration du processus de 
commercialisation, des process métiers et de l’agilité 
métiers au sein de l’École, ainsi que la finalisation de 
deux pré-études pour la refonte du SI finance et du SI RH 
font partie des projets significatifs de la DTSI en 2022.

Le nombre de priorités « 1 » définies par  
la DTSI dans le cadre du plan d’actions  
« Sobriété numérique » initié dès 2023.21
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Quel bilan tirez-vous de l’année 2022 ? 
Premièrement, comme c’est le cas depuis 3 ans, nous sommes dans la continuité 

de nos activités avec une feuille de route bien tracée pour les prochaines années. 

Parmi les points très positifs, nous avançons sur certains projets phares pour l’Ecole : 

Market Place en est l’un des fers de lance dont le delivery du projet porte 3 axes 

de capitalisation. Premièrement, une avancée importante dans l’optimisation de la 

chaîne de valeur de la commercialisation de nos produits, sur l’offre Formation Initiale 

comme Formation Continue.

Ce projet est aussi l’opportunité pour Audencia d’avancer sur les process métiers qui 

soutiennent cette chaîne de valeur. Enfin, nous avons aussi bénéficié de ce projet 

pour acculturer les métiers à l’agilité pour travailler de manière optimale sur tous nos 

projets présents et à venir. 2022 nous aura aussi permis d’enclencher, puis finaliser, 2 

pré-études (analyse du besoin et construction de l’étude préalable à l’appel d’offres) 

pour la refonte du SI Finance et la refonte du SI RH, prévue pour 2023. Les appels 

d’offre, lancés début 2023, permettront une mise en place dans les prochains mois.
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Quelle est votre vision pour l’année 2023 ? 
2023 va tout d’abord nous permettre de finaliser l’axe méthodologie / process / 

bonnes pratiques de l’ensemble des pôles de la DTSI et l’exploration de l’Innovation 

technologique afin d’accompagner au mieux les projets de l’ensemble des directions 

de l’Ecole. L’autre projet phare sera bien sûr la livraison du Campus transitoire de 

Paris en septembre 2023. 

En effet, la DTSI est mobilisée pour répondre aux besoins exprimés par les différentes 

directions, à destination des parties prenantes internes comme externes. 2023 

sera aussi l’occasion d’enclencher toutes les études autour du futur Smartcampus 

Audencia qui verra le jour sur notre site cible de st Ouen d’ici à quelques années. En 

cela, la DTSI soutient la stratégie business de l’Ecole au travers d’un portefeuille de 

projets fort et structurant soutenu par une industrialisation nécessaire et une boucle 

d’amélioration continue de nos pratiques !
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Quels sont vos objectifs d’ici la fin  
du plan stratégique ECOS 2025 ?
2025, va nous permettre de poursuivre l’optimisation des process de la DTSI pour 

accompagner et soutenir de manière forte les axes stratégiques ! Notre objectif 

est même plus ambitieux encore puisque nous souhaitons améliorer l’expérience 

apprenante en plaçant ses besoins au cœur de l’environnement digital. 

Une orientation claire : déployer une approche Customer Centric. C’est en ce 

sens, que nous allons poursuivre nos recherches vers l’utilisation de plateformes 

technologiques supportant des campus hybrides (Intelligence Artificielle, 

Blockchain, Internet des Objets (IoT), …). Dans cette continuité, nous commençons 

à parler de l’association Blockchain / Metaverse ; Plutôt qu’un campus virtuel qui ne 

nous semble moins adapté dans notre contexte. Nous voulons exploiter au mieux le 

concept Token 4 Good (T4G) pour mettre en place cette association de technologies 

et être au rendez-vous à fin 2025 et ainsi conserver notre rôle de précurseur qui 

nous tient à cœur.
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Quels sont vos engagements RSE ?
En juillet dernier, suite à la collecte de certaines données exhaustives suffisantes 

pour exploiter le WeNR porté par l’institut du numérique responsable, nous avons 

pu remonter certaines informations en lien avec le réseau et notre applicatif afin de 

permettre la production du diagnostic carbone de nos infrastructures DTSI. Ce dernier 

nous a été transmis fin septembre. 

Sur la base de ce diagnostic, nous avons identifié 21 priorités de niveau 1 (complétées 

par des priorités de niveaux 2 et 3). Sur cette base, nous avons finalisé un plan 

d’action pour l’année 2023 qui sera porté en interne par une personne identifiée au 

sein de mon équipe en qualité de responsable sobriété numérique. 

Le périmètre d’action s’étend et concerne notamment : la stratégie et la gouvernance 

de l’école, l’étude du cycle de vie des équipements (achats, usage et fin de vie), 

les actions de sensibilisation et de formation des collaborateurs, la conception de 

services numériques plus pertinents et plus légers, la mise en place d’une gestion des 

données (y compris celles liées à la messagerie), etc. Ce plan d’action s’articule bien 

entendu avec la stratégie bas carbone portée par l’institution, la délégation RSE et 

plus globalement l’ensemble des directions concernées sur cette thématique.

PATRICIA BOUTRY
Cheffe de projet Digital Workplace

La mobilité au service de l’épanouissement

Assistante de Programme durant 12 ans au sein du programme Bachelor in Management, 
j’ai toujours été attirée par les outils digitaux. En 2019, j’ai été volontaire pour contribuer 
à la feuille de route de la Transformation Digitale d’Audencia ; En binôme avec Mélinda 
Schleder, j’ai piloté le chantier de l’Audencia Store. Cette nouvelle expérience m’a permis de 
découvrir le métier de Cheffe de projet, ainsi que tous ses aspects IT et métiers. C’est dans la 
foulée qu’a été prise la décision de mettre en place une activité Digital Workplace au sein de 
la DTSI. Son périmètre couvre l’ensemble des outils collaboratifs destinés aux collaborateurs 
et apprenants. Marie Odile Lhomme m’a alors proposé le poste de cheffe de projet Digital 
Workplace, avec un accompagnement me permettant de monter en compétences (sur la 
gestion de projet, les outils déjà référencés ou à référencer dans l’Audencia Store, la création 
et l’animation de présentations et webinars en français et en anglais, etc.). Une vraie 
opportunité que j’ai immédiatement saisie ; jamais je n’aurais imaginé que mon parcours 
me permettrait d’accéder à ce type de poste. J’ai donc intégré la DTSI dans une équipe 
très masculine où j’ai progressivement trouvé ma place. En effet les métiers de l’IT sont 
peu féminisés, les statistiques parlent d’elles-mêmes. Audencia a la volonté affichée, à 
compétences égales, de recruter des femmes ou de mettre en place des mobilités féminines. 
J’en ai bénéficié au profit de mon développement professionnel et personnel.



DIRECTION FINANCE 
& OPÉRATIONS

MATTHIEU RAJJOU
Directeur Finance & Opérations

Divers projets immobiliers, comme celui du campus 
de Paris à Saint-Ouen, ainsi que des projets relatifs 
à la finance, tels que la progression vers une 
comptabilité multi-capitaux ou le support de la 
plateforme Token 4 Good, ont rythmé les activités de 
la Direction Finance & Opérations en 2022.

Le budget d’Audencia (en millions d’euros) 
pour l’année 2022. Un budget important 
pour servir les ambitions de l’Ecole.72,5
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Quel bilan tirez-vous de l’année 2022 ? 
2022 aura été une année portée par de nombreux sujets en lien avec le développement 

des activités de notre Ecole. A commencer par la recherche et la validation d’un 

campus parisien qui ouvrira ses portes à l’été 2023, à St Ouen très exactement. Situé au 

pied du métro, dans un quartier d’affaire au fort potentiel de partenariats, il accueillera 

ses premiers étudiants Bachelor, MS et apprentissage en septembre prochain. 

Au niveau immobilier toujours, cette année aura permis de moderniser plusieurs de 

nos espaces dont la rénovation de l’accueil, du hall du Bâtiment ECE et du Gymnase 

sur notre Atlantic Campus. En parallèle, nous avons poursuivi la mise en œuvre d’une 

comptabilité multi-capitaux avec un reporting intégré avec nos outils actuels. Nous 

allons ainsi pouvoir rapidement bénéficier d’un reporting en euros mais aussi en 

ressources carbone (exprimé en CO²) pour l’ensemble des directions. Un choix fort qui 

montre l’importance que prend cette dimension dans nos activités. 

Au niveau du Projet Token 4 Good enfin, nous avons poursuivi la phase exploratoire et la 

mise en œuvre de la plateforme. Il reste à travailler sur un business model clair et précis 

qui permettrait de servir les intérêts de toutes les parties prenantes d’Audencia.
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Quelle est votre vision pour l’année 2023 ? 
2023 s’annonce aussi comme une année constituée de nombreux projets forts et 

structurants. Parmi les investissements importants prévus : une salle de fitness et un 

studio de musique pour le City Campus ; l’aménagement de plusieurs nouvelles salles 

Active Learning sur Atlantic Campus pour immerger les étudiants dans une pédagogie 

nouvelle et impactante ainsi qu’un espace extérieur pédagogique dédié à Gaïa où les 

étudiants pourront notamment profiter d’un amphithéâtre de verdure. Globalement, 

l’objectif est de revégétaliser les extérieurs. 

En parallèle, nous réfléchissons aussi à accompagner au mieux les nouveaux besoins 

en logement de nos étudiants, notamment à Paris dans le cadre du futur campus.

C’est la raison pour laquelle nous allons nouer des partenariats structurants avec des 

organismes de logement pour étudiants. 
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Quels sont vos objectifs d’ici la fin  
du plan stratégique ECOS 2025 ?
D’ici 2025, l’un des axes forts de notre stratégie sera porté par le bas carbone dont 

notre feuille de route a été partagée début 2023. Nous pourrons en cela, nous baser 

sur notre reporting intégré, par direction et avec des objectifs de réduction clairs. 

Dans le cadre d’un plan de sobriété général, touchant à toutes les activités, le 

décret tertiaire va aussi nous obliger à baisser de 40% notre consommation 

d’énergie à horizon 2030. En ce sens, nous allons porter un travail sur tous nos 

campus pour qu’ils soient moins énergivores. Cela va ainsi nous mener à un travail 

de rénovation de tout notre parc. 

Ainsi, nous devrons repenser nos bâtiments, nos espaces et nos flux pour une 

optimisation générale. Ensuite, nous serons aussi bien entendu portés par le 

nouveau campus parisien et le développement de ses activités.
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Quels sont vos engagements RSE ?
Toute notre activité intègre des dimensions RSE : tant dans la construction que dans 

la rénovation des bâtiments ou encore dans l’ensemble des activités transverses. 

Pour pouvoir avancer sereinement sur ce sujet, 2022 aura vu Audencia se doter d’un 

Service Achats avec l’arrivée de ressources dédiées. La création de ce service se 

couple au développement d’une stratégie achats axée sur la RSE et plus globalement 

sur notre plan stratégique ECOS 2025. 

Toute cette dynamique doit nous amener autour d’un sourcing plus responsable pour 

l’ensemble des activités de l’Ecole. Notre Direction doit être garante du respect de 

guidelines partagées avec toutes et tous.

LAURE GASCHIGNARD
Fondatrice de Cap2act - en charge du déploiement 
de la comptabilité multicapital à Audencia 

Placer l’environnement au même niveau que le financier

Début 2023, Audencia dévoile non seulement sa stratégie bas carbone mais aussi son outil 
de pilotage de comptabilité Multicapital développé avec la méthodologie Lifts®. Ce dernier 
permet à l’école de se fixer une trajectoire de réduction en adéquation avec les accords de 
Paris avec l’accompagnement du WWF et des SBTI mais aussi d’opérationnaliser la réduction 
en répartissant l’objectif de réduction entre les différentes directions tel un budget carbone 
à respecter. La comptabilité Multicapital permettra de confronter le nouveau budget aux 
émissions réelles de chaque direction. Ainsi, le pilotage de l’activité vise une performance 
globale, en plaçant l’environnement au même niveau que le financier. Il permet de 
responsabiliser les acteurs de l’entreprise assis sur le système budgétaire compris par tous. 
Nouveau challenge pour Audencia, intégrer le volet social à cet outil !
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DIRECTION DE LA COMMUNICATION 
& DES RELATIONS INTERNATIONALES

FRANK DORMONT
Directeur de la Communication et des Relations Internationales

Pour la Direction de la Communication et des 
Relations Internationales, l’année 2022 a été celle 
de l’accompagnement de la Direction Marketing 
et Stratégie de Marque dans son développement, 
mais aussi et toujours, le soutien des activités 
d’Audencia à travers l’organisation et la couverture 
d’évènements phares. 

Le nombre d’événements portés ou 
accompagnés par l’équipe Events lors  
de l’année 2022 !150
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Quel bilan tirez-vous de l’année 2022 ? 
En 2022, Audencia a opéré un vrai positionnement stratégique afin de développer 

une direction marketing dans le cadre de son ambitieux plan de développement. 

Son objectif est ainsi de servir la marque Audencia et de promouvoir l’offre de 

programmes de l’Ecole au travers d’une prise de parole différenciante et impactante. 

Cette initiative a été soutenue par la Direction de la Communication afin de s’assurer 

de la réussite de cette nouvelle direction et permettre une parfaite couverture des 

activités entre nos deux directions, tant en interne qu’à l’externe. Pont entre nos 

deux directions, le projet Market place, associant également la DTSI, a connu des 

avancées majeures sur 2022, preuve de notre capacité à travailler efficacement 

ensemble. 

Suite au COVID, nous avons aussi organisé les deux plus grosses cérémonies de remise 

des diplômes d’école de commerce de l’année (5 600 étudiants). Cette année aura 

aussi été l’opportunité de sensibiliser nos publics internes sur différentes thématiques 

fortes telles que la Justice Sociale ou le Handicap. Nous aurons aussi accompagné des 

moments forts de la vie de l’Ecole tels que le lancement de l’Ecole Gaïa et son univers 

graphique, la première promotion du parcours Sirius, des conférences ISEGORIA avec 

l’intervention d’experts à dimensions nationales et/ou internationales, le début de la 

commercialisation des 3 nouveaux Bachelors hybrides ou encore l’organisation d’un 

triathlon à dimension européenne avec une cible presse mobilisée et des étudiants 

bénévoles engagés. C’est aussi cette activité qui permet à Audencia d’assurer son rôle 

d’influenceur sur les réseaux sociaux avec des contenus riches et à impact partagés.
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Quelle est votre vision pour l’année 2023 ? 
2023 va marquer une nouvelle étape dans le développement de l’Ecole avec une 

accélération incarnée par l’ouverture de notre nouveau campus de Paris à St Ouen. 

Nous profiterons aussi de cette nouvelle année pour renforcer notre rayonnement à 

l’international, notamment à Sao Paulo. 

Cela va permettre à notre Ecole d’atteindre ses objectifs élevés et d’accompagner 

l’installation de la maison des diplômés, mais aussi de nos étudiants Bachelors, 

apprentis et MS. Une première étape avant 2024 et l’installation d’autres programmes 

pour un nouveau campus parisien vivant et dynamique. 

En 2023, notre Direction reste le service le plus transverse pour répondre aux 

besoins internes comme externes, sur nos différents territoires en France comme à 

l’international.
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Quels sont vos objectifs d’ici la fin  
du plan stratégique ECOS 2025 ?
Tout d’abord, il est important de rappeler qu’Audencia est la plus petite Ecole du 

Top 10. Elle doit rester précurseur et même si elle n’est pas la meilleure elle doit 

être la meilleure pour le monde, les étudiants et les collaborateurs de manière 

générale. Cette ambition est ancrée dans le plan stratégique et l’objectif de notre 

Direction, depuis son lancement, est d’accompagner l’adhésion et la communication 

autour des projets ECOS 2025. 

Depuis 2021, nous sommes impliqués et engagés sur les 4 axes du plan et les 3 défis 

posés : La création et l’utilisation de technologies et d’information responsables ; 

La définition et l’adoption d’approches managériales favorisant des organisations 

et des sociétés inclusives ; La conception et la mise en œuvre de modèles d’affaires 

et de développements soutenables (et en phase, notamment, avec les objectifs 

de neutralité carbone). Notre objectif d’ici 2025 est de continuer à être force de 

proposition autour de ces sujets.
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Quels sont vos engagements RSE ?
Premièrement, nous soutenons la politique portée et développée par la Direction 

Marketing autour de l’abandon des goodies. Plus globalement, c’est l’ensemble des 

événements portés par notre direction qui se veulent responsables, tant du côté 

des prestataires consultés que des matériaux employés. Ensuite, l’ensemble des 

fournisseurs sollicités par la communication doit témoigner d’un engagement RSE. 

Une démarche qui va s’intensifier en lien avec la nouvelle politique Achats 

responsables de l’Ecole, dans le but de limiter l’impact environnemental de nos 

activités tout en servant au mieux les objectifs commerciaux d’Audencia. C’est une 

des raisons pour laquelle Audencia s’est dotée d’une imprimerie haute performance 

avec utilisation d’encres végétales labélisées RSE mais aussi l’emploi de papiers 

responsables. 

Enfin, nous soutenons et nous appuyons la démarche globale RSE d’Audencia, 

portée par la Délégation RSE, d’en le but d’être toujours plus performants sur les 

différents indicateurs environnementaux comme sociétaux, devenus essentiels 

pour notre société.

DIDIER BAINVEL
Responsable Imprimerie 

Un nouvel outil de travail au service du rayonnement de l’Ecole

2022 aura été l’occasion de voir l’évolution majeure de l’ imprimerie interne à Audencia ! 
L’ installation de nouvelles machines, plus performantes et rapides mais aussi moins 
énergivores, nous permet désormais d’étoffer nos prestations : grand format (A0 et plus, 
jusqu’à 1m70), impression en pleine page mais aussi sur Bâches et vinyle adhésif, nouveaux 
coloris (or, argent et blanc), etc. Des atouts supplémentaires au service de nos différentes 
parties prenantes internes (professeurs, collaborateurs et étudiants) mais dont les bénéfices 
directs appuient le rayonnement de l’Ecole et permettent de limiter grandement les couts 
de production. Un nouvel outil de production qui continue aussi de servir notre démarche 
RSE, initiée depuis 1996, et qui se traduit aujourd’hui au travers de différents papiers tous 
labellisés FSC et PEFC, mais aussi d’un recyclage assuré en lien avec l’entreprise « Arbres » 
accompagnant l’ insertion de personnes sans emploi rencontrant des difficultés sociales et 
professionnelles.



DIRECTION MARKETING  
& STRATÉGIE DE MARQUE

FLORE TYBERGHEIN
Directrice Marketing & Stratégie de Marque

La Direction Marketing et Stratégie de Marque a 
été créée en 2022, année qui lui a permis de se 
structurer, de définir les objectifs à suivre et de 
mener ses premiers projets, comme le projet 
phare Market Place, dont elle est le pilote, 
et qui permettra l’optimisation des outils de 
commercialisation d’Audencia. 

Collaborateurs ont intégré la nouvelle 
direction marketing.30
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Quel bilan tirez-vous de l’année 2022 ? 
2022 nous a avant tout permis de poser les jalons de cette nouvelle Direction 

marketing et Stratégie de marque dont j’ai pris le pilotage en septembre dernier. 

Ces derniers mois ont permis d’installer l’organisation au travers d’une parfaite 

compréhension de ce qui était fait et surtout de ce qu’il fallait porter pour 

accompagner l’ambition d’Audencia. 

En cela, j’ai été accompagné par toutes les directions et surtout la Direction 

de la Communication qui nous a permis de travailler en toute sérénité et en 

parfaite cohésion entre nos deux directions dont les activités sont parfaitement 

complémentaires. Je remercie également en cela les équipes qui ont su faire preuve 

d’agilité et d’adaptabilité pour répondre aux défis posés. Plusieurs projets phares ont 

ensuite guidé nos activités. Le projet « MarketPlace » tout d’abord, piloté par notre 

Direction et portant sur l’optimisation de nos outils numériques de commercialisation 

afin d’accélérer notre croissance. 

Divisé en trois lots, les deux premiers lots ont permis de créer un catalogue unique 

d’offre Audencia et de faire évoluer notre CRM via SalesForce, le but final étant de 

créer de la cohérence au sein de notre portefeuille d’offres et d’être plus pertinent 

dans nos outils d’analyse et de ciblage de nos prospects. La phase 3, qui se déclinera 

sur l’année 2023, va permettre la refonte de notre vitrine externe au travers d’un site 

parfaitement centré sur les besoins de nos publics cibles. 2022 aura aussi permis de 

lancer une nouvelle campagne Executive Education permettant de servir la visibilité 

de la marque à destination des apprenants en formation continue. Les résultats 

enregistrés augurent de jolies perspectives pour les mois / années à venir.
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Quelle est votre vision pour l’année 2023 ? 
Notre ambition est multiple et les enjeux extrêmement forts pour notre Direction mais 

plus largement pour la visibilité et la lisibilité de l’offre Audencia. Tout d’abord, notre 

objectif premier est de développer une vision client-centric vs. Audencia-centric de 

notre marketing. 

En ce sens, nous devons clairement travailler à parler à nos cibles et replacer leurs 

intérêts au centre de nos communications externes à vocation commerciale. L’un des 

objectifs fort de notre Direction est aussi de développer une proposition de valeur 

claire mettant en avant les atouts de la marque Audencia et venir ainsi compléter une 

approche aujourd’hui très centrée sur le marketing des programmes. A l’occasion de 

l’ouverture du campus Paris et de ses programmes bachelors en 2023, nous allons 

aussi lancer la première campagne de notoriété d’Audencia avec les métiers de 

l’avenir au cœur du concept.

En effet, dans un contexte où une majorité des métiers de 2030 n’existent pas encore 

et où les problématiques environnementales et sociétales sont au premier plan, 

Audencia veut équiper la jeune génération avec les outils nécessaires pour qu’elle se 

sente confiante dans sa capacité à répondre à ces enjeux et trouver sa place dans ce 

monde de demain. L’idée est ainsi de placer Audencia encore et toujours plus au cœur 

d’un environnement agile et dont l’offre répond à de vraies attentes de nos prospects, 

nos futurs étudiants.
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Quels sont vos objectifs d’ici la fin  
du plan stratégique ECOS 2025 ?
Dès 2023 mais aussi et surtout pour les prochaines années, nous allons œuvrer à 

mettre en place une stratégie de contenu engageante principalement axée sur le 

video-first et le digital. Le comportement de nos cibles a évolué (et évolue chaque 

jour) et c’est à nous d’être proactifs et de faire évoluer nos contenus pour répondre 

à de nouvelles pratiques liées à leur environnement. 

Ensuite, toujours dans l’idée d’être à l’écoute de nos cibles et de leurs envies, 

nous allons adopter une approche test and learn. Au travers de ce nouveau 

fonctionnement de travail, notre ambition est d’être toujours plus en résonance 

avec les préoccupations, les aspirations et les intérêts de nos prospects.
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Quels sont vos engagements RSE ?
En totale adhésion avec nos valeurs et nos convictions, nous allons profiter des 

prochains mois pour développer le principe du « Bon pour moi, bon pour la planète ». 

Au travers de cette orientation, plusieurs actions concrètes. Premièrement, nous 

allons passer d’une approche goodies physiques pour les concours à une approche 

« virtual goodies » et accompagner le changement de perception de la nécessité de 

produire des petits cadeaux (souvent inutiles et très consommateurs en carbone) 

pour attirer de bons candidats. 

De manière générale, notre souhait est de réduire l’ensemble de nos postes de 

dépenses lourds en empreinte CO2. En termes de contenus maintenant, nous allons 

travailler à la mise en avant de nos programmes tels que « Brio » ou encore SIRIUS 

afin de générer des leviers d’attractivité différenciants. Enfin, nous allons œuvrer à 

davantage d’inclusivité dans nos actions marketing. 

Ainsi, si je ne devais donner qu’un exemple, le nouveau site web que nous 

développons pour Juin sera 100% accessible à toute personne atteinte d’un 

handicap. Nous allons également implémenter l’inclusion du genre féminin sur notre 

site et progressivement sur nos autres points de contact.

KATELLE LETERTRE
Community & Content Manager 

Miser sur la qualité plutôt que la quantité

Les campagnes et actions marketing menées cette année ont été nombreuses. Avec un 
nouveau tournant, orienté client-centric comme le décrit Flore. C’est dans ce contexte que 
nous avons repensé la stratégie de contenus et social media d’Audencia. Une nouvelle 
stratégie sous le prisme du moins, mais mieux. En reconcentrant nos efforts sur un nombre 
de comptes réseaux sociaux plus réduit, nous permettant de proposer des contenus de 
meilleure qualité et offrant plus de clarté et d’ intérêt à nos prospects. Avec un focus 
sur un public professionnel expérimenté sur Linkedin, et un focus sur un public jeune et 
étudiant pour Instagram et Tiktok. Notre nouvelle stratégie nous amène à nous intéresser 
à ce qui attire l’ intérêt de nos cibles pour leur proposer des contenus en adéquation avec 
leurs intérêts : expertises maîtrisées par Audencia, évolution de carrière, expérience 
et vie étudiante au sens large.  Ceci, tout en valorisant, au travers de formats courts et 
authentiques, nos experts internes, nos partenaires, nos alumni et nos étudiants. A titre 
d’exemple, vous retrouverez notamment sur Instagram, les « vlogs » d’étudiantes du 
Bachelor en échange universitaire en Corée du Sud.



 EDITO

 LES CHIFFRES CLÉS 2022

 ILS SOUTIENNENT LA FONDATION

 LA FONDATION EN ACTION

 PERSPECTIVES 2023

 LA GOUVERNANCE

RAPPORT 
FONDATION
AUDENCIA

2022



Généreuse. Engagée. Solidaire. Voici les 3 mots qui pourraient résumer 
l’année 2022 de la Fondation Audencia. 

Généreuse… grâce à la mobilisation de sa communauté : diplômés, parents 
et amis qui ont su témoigner de leur solidarité aux côtés des étudiants dans 
le besoin.

Engagée… en faveur de la solidarité, de l’entrepreneuriat, de la diversité et 
de l’inclusion pour permettre au plus grand nombre l’accès à un enseignement 
de qualité. 

Solidaire… en étant le lien entre les différentes générations d’étudiants 
passées, présentes et futures. 

Si la Fondation peut agir concrètement, c’est parce que vous êtes à ses côtés. 
Un immense merci à tous pour cette belle aventure collective !

DIDIER GAFFINEL
Président de la Fondation Audencia
Diplômé GE 1987, Directeur général adjoint – Crédit Agricole CIB 

CHRISTOPHE GERMAIN
Directeur Général d’Audencia
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LES CHIFFRES CLÉS 2022

Total de la collecte (dons collectés en 2022 + 
engagements signés en 2022 sur les années à venir)

Collectés et alloués sur l’année (entreprises mécènes 
+ donateurs particuliers)

Donateurs particuliers  
(2400 depuis 2009)

Axes de collecte : diversité & inclusion / 
pédagogie / recherche

Chaires et programmes de recherche  
et d’enseignement

Entreprises mécènes en 2022  
(172 depuis 2009)

3 546 933 €

1 969 262 €

230 3

6

34
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RÉPARTITION DES AFFECTATIONS DES DONS EN 2022*
*hors frais développement Fondation

67%29%
5%

RECHERCHE

DIVERSITÉ & INCLUSION

PÉGAGOGIE
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ILS SOUTIENNENT 
LA FONDATION
LES DONATEURS PARTICULIERS 2022

LES 3 PROMOS LES + ENGAGÉES (EN NOMBRE DE DONATEURS) LES 3 PROMOS LES + GÉNÉREUSES (EN MONTANT COLLECTÉ)

1985 1992 2006 1964 1987 2000
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ALUMNI

ANAD Khalida (EXEC MBA 2018), ANDRADE Benoît (GE 1994), ANGUISE Grégory (GE 2006), ANIZON Didier (GE 1965), ATTIMON Séverine (GE 1999), AUDRAIN Jean-Philippe (EXEC-MBA 2014), 

AUDRAN Pierre-Emmanuel (GE 2007), BADERNA Gaëlle (GE 2002 / 2003), BARRIERE Jean (GE 2000), BELOT Sophie (GE 1984), BERNARD Henry-Paul (GE 1966), BIENVENU Ronan (GE 1992), BISMUTH 

Julie (GE 2014), BLANCHARD Gilles (GE 1985), BLONDEL Thomas (GE 2002), BONACASA Marc-Antoine (Z_EGC 1985), BONNAMY Matthieu (ABM 2008), BOQUIEN Emmanuel (GE 1977), BORSOTTO Luc 

(GE 2009), BOUALAM Mohamed (EXEC-MBA 2011), BOUCHERY Yann (SCOMM2 1994), BOUIX Sébastien (GE 2002), BOURGOIN Jean-Baptiste (GE 2005), BOUTELOUP Alice (GE 2015), BRICHE Olivier 

(GE 2004), BROCHARD Benjamin (GE 2004), BROSSARD Marie Christine (GE 1978), BROYE Vincent (GE 1995), CALES Paul (GE 2018), CARON Thierry (GE 2005), CESAR Franck (GE 1996), CHAMBONNET 

Julie (GE 2007), CHAMPION Sandrina (GE 1990), CHARLES Brigitte (GE 1978), CHATRAS Marie-Hélène (Z_MRI 1990), CHAUVE Sébastien (GE 2001), CHESNEAU François (GE 2000), CHOLET Philippe 

(GE 1964), COCHET Jean-Yves (GE 1986), COMPAIN-JOUMARD Rachel (GE 1990), CORREA Thioumbe (GE 2016), COUTAREAU Jean-Arnold (GE 1994), CREACH Jean-Luc (GE 1989), CREPEL Gérard (GE 

1979), CUGNOT Florentin (GE 2019), DAI Yanjia MSCPM 2021), DE MURET Mathieu (GE 2007), DE SEVERAC Corinne (GE 1985), DEMARQUET Pierre (GE 2017), DENIS Jacques (GE 1990), DESFOSSES 

Christophe (GE 2000), DODDS Michaël (GE 2012), DOMAIN Luc (GE 1968), DRESS Emmanuel (GE 1998), DRULA Marie-Géraldine (GE 2000), DUBRULLE Saturnin (GE 2007), DUMINY Julien (GE 2002), 

DUPEUX Emmanuel (GE 2004), DUPRE Jean-Paul (GE 1961), DURAND Jean-Lucien (GE 2007), DYMOV Oleksandr EIBM 2016), ESCOFFIER Elodie (GE 2003), ESPELLE Isabelle (GE 1990), ETIENNE-KAHN 

Blandine (GE 1994), FALL Sophie (GE_2004), FAURY Carla (GE 2019), FESSART Elisabeth (GE_1985 1985), FOUQUE Amandine (SCOMM1 2011), FOUSSARD Cédric (GE 2005), FREMONT Vincent (GE 

1984), FROGER Anaëlle (GE 2022), GAFFINEL Didier (GE 1987), GAUDET Samira (GE 2000), GODEAU Laurent (GE 2005), GOMBART Valérie (GE 1997), GOMES DO ROSARIO Franck (Z_BADGE_GAL 2012), 

GREBOVAL Cécile (GE 1997), GROENEWEG Antoinette (GE 2016), GUCHET Hélène (GE 2001), GUIHEUX-NASSI Elisabeth (GE 1992), GUILLET Nicolas (GE 1992), GUILLET Marie (GE 2016), GUILLET Jean-

Michel (GE 1969), HACQUES Alexis (ABM 2011), HALFI Idriss (GE 2020), HERRY Aurélie (GE 1995), HERVE Marie (GE 2011), HOUSSIN Jennifer (GE 2020), HUA Carine (GE 2016), HUCHET Vincent (GE 

2006), HUMBERT Loïc (GE 2014), JEANTET Nicolas (GE 2002), JOLLY Patrick (GE 1985), KOZUB Alexander MBA 2017), LAGADEC Cécile (GE 2009), LAMANT Gaël (GE 1996), LAMASSOURE Patrick (GE 

/ SCOMM2 1991 / 1992), LE BARON Laure (GE 1992), LE GAONAC’H Jean (GE 1980), LEBLAIS-TROCHU Anne-Marie (GE 1978), LEFORT PINTO Noémie (GE 2006), LENGLET Philippe (EXEC-MBA 2016), 

LETERTRE Katelle (ABM / SCOMM2 2015 / 2017), LEUPE Bénédicte (GE 1993), LIETARD Christophe (ABM 2020), LORRE Flavie (GE 1998), MACE François (GE 1979), MACREZ Bernard (GE 1973), MARIE-

NELLY Marie-Françoise (GE 1978), MARTIN Nicolas (GE 1999), MARTIN Clara (GE 1992), MARZIN Anne-Françoise (GE 1993), MAUREL Eline (GE 2002), MEILHAC Michel (GE 1969), MICHEL Damien (GE 

2006), MOLLAT DU JOURDIN François (GE 1985), MOLOU KANDJY Fayaz (GE 2001), MOREAU Etienne (GE 2004), MOREAU Agnès (GE 2006), MUNGUR Rajrani (GE 1997), NAZARALY Johan (GE 2011), 

NGO Tong-Yih (GE 1997), NGUY Patrick (GE 2010), NGUYEN Ha Le (GE 2012), PELE Pascale (GE 1978), PARIS Olivier (GE 1993), PASQUET Marie-Hélène (GE 1977), PASQUET Jérôme (MBA 2006), PEHE 

Alexandre (GE 2006), PELE Michel (GE 1978), PERNETTE Claude (EUROMBA 2013), PHILIPPOT Christophe (EXEC-MBA 2014), PICARD Cédric (GE 2012), PICHOT Jean (GE 1964), PLOT Jacques (GE 

1970), POURQUERY Philippe (GE 1994), PRIOUX Marielle (GE 1981), REED Heidi MBA 2013), REINISCH Pierre (GE 2013), RENEAUT Mathieu (GE 1991), RICHARD Christophe MBA 2005), RICHON Patrick 

(GE 1982), RIDEAU Baptiste (GE 2018), RISS Olivier (GE 2002), RIVES Dominique (GE 1987), ROBERT Philippe (GE 1989), ROGNANT Guy (GE 1963), ROHART Gabriel (GE 2010), ROPARTZ Christine (GE 

1990), ROUSSEAU Jean-François (GE 1969), ROUX Vincent (GE 2004), SAINT-OUEN Pierre (GE 1996), SALUSTRO Olivier (GE 1986), SANSEAU François (GE 1993), SAVIN Isabelle (GE 1993), SCHNEIDER 

Cyprien (GE 2005), SCHOEBEL Guillaume (GE 1989), SCHWARTZ Dominique (GE 1990), SERZEC Philippe (GE 1992), SHALOM Anne (GE 2008), SIEDLIS Frederic (EXEC-MBA 2019), SONDARJEE Clara 

(SCC 2022), THOBY Michael (EXEC-MBA 2013), TOULLEC Daniel (GE 1973), VALNET Frédérique (GE 1985), VANDERPOOTEN Gilles (GE 2009), VERDIER Corinne (GE 1979), VERGNE Nicolas (GE 2017), 

VERNEUIL Herveline (GE 1996), VIVIEN Lysiane (GE 1968), WAGEMANS Grégory (GE 1996), WOLF Hélène (GE 1984), YAHIA Dalila (TITRE1_DAF 2020).
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ETUDIANTS

AMIS DE LA FONDATION

PARENTS 

BOURLANGE Cécile, CERTHOUX Gilles, CHEVALLIER Pauline, DEREY Alexandre, DORMONT Frank, GARNIER Sébastien, GERMAIN Christophe, GUEPEROUX Erwann, LAGUESTE Noémie, LARDET 

Caroline, LEFIEVRE Valerie, LHOMME Marie-Odile, MARCUS Françoise, MARIET Saliha, MARTIN Christine, MELINAND Marie-Hélène, METRAL Laurent, SCHMITT Desanka, SFERRAZZO Roberta, 

SIRET Jean-Paul, THOMAS BAILLARD Mélanie, VOGTLIN Christian.

AMMAR KHODIJA Valery, ATTEIA Alain, BERNIER Capucine, BESTEL Isabelle, BLAISE Patrick, COUPINOT Nicolas, ELUERE Chantal, HUMBERT Patrick, KERANGUEVEN Jean-Yves, LEMARIE 

Christine, LOIRE Claire, MATHEY Daniel, MENDELS-FLANDRE Philippe, MUSY Anne, PHILIPPON Olivier, SOLEILHAC Faustine, ZOETELIEF TROMP Laurence.

ANZALONE Romain, DONG Zhongyu, NGUYEN Thomas, SOLEILHAC Faustine, THIRUVALLIANGUDI KANNAN Krushna Desikan.
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LES ENTREPRISES MÉCÈNES 2022



 GRANDS MÉCÈNES
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LA FONDATION EN ACTION 

LES TEMPS FORTS 2022

 MARS
KPMG France renouvelle son soutien  

à la chaire Impact Positif d’Audencia

 MARS
REALITES et Audencia renouvellent  

leur partenariat jusqu’en 2026

 FÉVRIER
Renouvellement de la  

Gouvernance de la Fondation

https://fondation.audencia.com/chaire-impact-positif-kpmg-france-renouvelle-son-soutien/
http://encia.com/realites-et-audencia-renouvellent-leur-partenariat-jusquen-2026/
http://encia.com/realites-et-audencia-renouvellent-leur-partenariat-jusquen-2026/
http://encia.com/realites-et-audencia-renouvellent-leur-partenariat-jusquen-2026/
https://fondation.audencia.com/la-fondation-renouvelle-sa-gouvernance/
https://fondation.audencia.com/la-fondation-renouvelle-sa-gouvernance/
https://fondation.audencia.com/la-fondation-renouvelle-sa-gouvernance/
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 JUILLET
Le CIC OUEST renouvelle son 

engagement aux côtés de la Fondation

 JUIN
Des alumni particulièrement généreux

 MAI
Le cabinet d’avocats Cornet Vincent 

Ségurel soutient la Chaire Entrepreneuriat 

Familial & Société

https://fondation.audencia.com/le-cic-ouest-renouvelle-son-engagement-aux-cotes-de-la-fondation/
https://emag.audencia.com/the-mg/21---septembre-2022---21/des-alumni-particulierement-genereux-en-2022
https://emag.audencia.com/the-mg/21---septembre-2022---21/des-alumni-particulierement-genereux-en-2022
https://fondation.audencia.com/le-cabinet-davocats-cornet-vincent-segurel-soutient-la-chaire-entrepreneuriat-familial-societe-daudencia/
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 SEPTEMBRE
Lancement de la 1ère promo Sirius

 NOVEMBRE
Lancement de la campagne de fin d’année

 SEPTEMBRE
Lancement de la mission handicap

https:\emag.audencia.com\the-mg\22---janvier-2023---22\parcous-sirius-un-pas-de-plus-vers-legalite-des-chances
https:\emag.audencia.com\the-mg\22---janvier-2023---22\parcous-sirius-un-pas-de-plus-vers-legalite-des-chances
https://fondation.audencia.com/solidarite-avec-nos-etudiants/
https://rapport2022.audencia.com/Article_mission_handicap.pdf
https://rapport2022.audencia.com/Article_mission_handicap.pdf
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AU PLUS PRÈS DES ÉTUDIANTS

Étudiants aidés en 2022 
(785 depuis 2009)

Bourses attribuées 
depuis 2009

155 900
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1 LA DIVERSITÉ ET L’INCLUSION

 Parcours SIRIUS  Fonds de Solidarité avec les étudiants Programme BRIO

https://fondation.audencia.com/parcours-sirius/
https://fondation.audencia.com/fonds-de-solidarite/
https://fondation.audencia.com/bourses-ouverture-sociale/


RAPPORT FONDATION 2022

2 3L’INTERNATIONAL L’ENTREPRENEURIAT

 Bourses étudiants entrepreneurs Bourses de mobilité internationale  Bourses pour les étudiants internationaux

https://fondation.audencia.com/bourse-entrepreneuriat/
https://fondation.audencia.com/bourses-mobilite-internationale/
https://fondation.audencia.com/bourse-etudiants-internationaux/
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AU PLUS PRÈS DES ENTREPRISES 

CHAIRE IMPACT POSITIF

Dans son objectif de faire de la RSE un levier d’innovation et de performance, la chaire 

a pour ambition de soutenir la définition et la mise en place d’une démarche RSE au 

cœur de la stratégie des entreprises. Elle accompagne les entreprises dans cette 

approche et valorise les pratiques innovantes. 

QUE S’EST-IL PASSÉ EN 2022 ?

  #NégoTraining, près de 3700 femmes formées !

  Slow Fashion Training a 1 an !

  Etude sur la quête de sens au travail

TITULAIRE DE LA CHAIRE  FLORENCE TOUZÉ

DATE DE LANCEMENT  2014

MÉCÈNES  GROUPE ERAM, CREDIT AGRICOLE, GRDF, KPMG

https://impact-positif.audencia.com/index.php?id=3236&L=0&title=negotraining-ndash-pres-de-3700-femmes-formees&preview=1&no_cache=1
https://impact-positif.audencia.com/index.php?id=3236&L=0&title=slow-fashion-training-a-1-an&preview=1&no_cache=1
https://impact-positif.audencia.com/index.php?id=3236&L=0&title=enquete-mieux-comprendre-la-quete-de-sens-au-travail
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CHAIRE ENTREPRENEURIAT FAMILIAL ET SOCIÉTÉ

Reconnue pour son expertise en France et à l’international, la chaire contribue à 

soutenir la croissance des entreprises familiales ainsi qu’à consolider leur pérennité. 

Son positionnement unique apporte un regard psychosocial sur les entreprises familiales 

autour de 3 thématiques majeures : penser l’avenir des entreprises familiales, la succession 

intrafamilial et l’entrepreneuriat familiale : sources, comportements et impacts.

QUE S’EST-IL PASSÉ EN 2022 ?

  La Chaire invitée au séminaire familial du groupe HERIGE

  Step meeting europe à Audencia

  Step conversation #2 : genre dans les entreprises familiales

TITULAIRE DE LA CHAIRE  MIRUNA RADU-LEFEBVRE

DATE DE LANCEMENT  2013

MÉCÈNES  CVS AVOCATS, CREDIT MUTUEL EQUITY, CIC OUEST, FLEURY MICHON, GROUPE MOUSSET

https://entrepreneuriat-familial.audencia.com/index.php?id=3235&L=0&title=la-chaire-au-seminaire-familial-du-groupe-herige
https://entrepreneuriat-familial.audencia.com/index.php?id=3235&L=0&title=step-meeting-europe-a-audencia
https://entrepreneuriat-familial.audencia.com/index.php?id=3235&L=0&title=step-conversation-2genre-dans-les-entreprises-familiales
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CHAIRE REALITES – Faire vivre l’intelligence des territoires

La chaire vise à partager une nouvelle vision de la fabrique de la ville à travers 

des travaux de recherche utiles et innovants et ouvrir les débats en fédérant une 

communauté d’acteurs et de villes de taille intermédiaire pour un développement 

positif de leur territoire.

QUE S’EST-IL PASSÉ EN 2022 ?

  Le renouvellement de la chaire 

  Le premier petit-déj de la chaire : « Et si nous réparions la ville ? » 

  Le dernier petit-déj de la chaire : « Les nudges au service de la fabrique de la ville »

TITULAIRE DE LA CHAIRE  ANNE LAUNOIS, VIRGINIE GRANDHOMME

DATE DE LANCEMENT  2018

MÉCÈNES  REALITES

https://intelligence-territoires.audencia.com/articles/actualite/interview-renouvellement-de-la-chaire-realites/?no_cache=1&cHash=d79b644601516eb762e3600590afa1d1
https://intelligence-territoires.audencia.com/articles/actualite/laquonbspet-si-nous-reparions-la-ville-plutot-que-den-fabriquer-un/
https://intelligence-territoires.audencia.com/articles/actualite/les-nudges-au-service-de-la-fabrique-de-la-ville4/?no_cache=1&cHash=de6c4bac18cbd8782ea290fa219dabc1
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CHAIRE ACHAT & INNOVATION DIGITALE

La chaire est un centre d’expertise sur la fonction achats, lien dynamique entre 

entreprises, recherche et formation. Elle rassemble professeurs, professionnels 

(entreprises et consultants) et étudiants. Son objectif est de contribuer à la production 

de connaissances et concepts-clés permettant de décrire, expliquer et prescrire les 

stratégies, les modes de management et les compétences de la fonction achats à 

développer au sein des entreprises, notamment sur les 3 axes : la digitalisation, l’impact 

RSE et l’innovation.

QUE S’EST-IL PASSÉ EN 2022 ?

  Webinaire : Baromètre ESG et Directions Achats 

  La chaire récompensée à la conférence académique IPSERA 2022

TITULAIRE DE LA CHAIRE  FRANÇOIS CONSTANT, REDOUANE EL AMRANI, THOMAS JOHNSEN

DATE DE LANCEMENT  2018

MÉCÈNES  AXYS CONSULTANTS

https://achats-innovation-digitale.audencia.com/index.php?id=7090&L=0&title=webinaire-barometre-esg-et-directions-achats
https://achats-innovation-digitale.audencia.com/index.php?id=7090&L=0&title=la-chaire-recompensee-a-la-conference-academique-ipsera-2022
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CHAIRE PERFORMANCE GLOBALE MULTI-CAPITAUX

La chaire « Mesure, Contrôle & Audit de la Performance Globale Multi-Capitaux a 

pour objectif de renforcer les systèmes de mesure et de contrôle multi-capitaux 

par l’innovation, de participer à la standardisation internationale dans le domaine 

et d’accompagner la transformation des équipes et des professions. Pour avoir une 

approche globale la chaire utilise une double méthodologie de travail. D’un côté la 

chaire travaille avec les entreprises et les mobiliser pour la réalisation de terrain 

d’étude nécessaires à l’expérimentation de ses travaux. De l’autre côté une recherche 

en faveur du bien commun en collaborant avec les institutions publiques et privées qui 

créent les normes de comptabilité multi-capitaux. 

QUE S’EST-IL PASSÉ EN 2022 ?

  Bilan de la chaire et du modèle LIFTS Accounting Model dans Let’s Go France  

      en septembre 2022

  « Comptabilité multi-capitaux, communiquer une performance globale  

      au-delà de la performance financière »

  « Reporting de durabilité des entreprises : qu’attendre du contrôle interne ? »

TITULAIRE DE LA CHAIRE  DELPHINE GIBASSIER

DATE DE LANCEMENT  2020

MÉCÈNES  CNCC, DANONE, GROUPE INVIVO, L’OREAL, PWC FRANCE ET MAGHREB, IFACI,  

REPORTWISE CONSULTING

https://letsgofrance.pwc.fr/fr/territoires/developpement-durable/comptabilite-multi-capitaux.html
https://letsgofrance.pwc.fr/fr/territoires/developpement-durable/comptabilite-multi-capitaux.html
https://www.pwc.fr/fr/publications/gestion-des-risques-audit-interne-et-controle-interne/les-rendez-vous-du-reporting-de-durabilite.html
https://www.pwc.fr/fr/publications/gestion-des-risques-audit-interne-et-controle-interne/les-rendez-vous-du-reporting-de-durabilite.html
https://www.pwc.fr/fr/publications/gestion-des-risques-audit-interne-et-controle-interne/obligation-de-controle-interne-sur-le-reporting-rse.html
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PERSPECTIVES 2023
COMMENT LA FONDATION REFLÈTE-T-ELLE LES ENGAGEMENTS DE L’ÉCOLE ?

FM  La Fondation est un levier clé de la contribution de l’école au bien commun. Elle 

permet de financer des chaires à impact pour la transformation de la société, de 

soutenir Gaïa - l’Ecole de la transition écologique et sociale - et de témoigner de la 

politique de diversité et d’inclusion de l’Ecole ; en octroyant des bourses solidaires 

aux étudiants en difficulté ou en permettant à ceux qui ont pu s’éloigner des études 

supérieures de reprendre confiance et de renforcer leurs acquis grâce au Parcours 

Sirius. Enfin, je dirai que la Fondation exprime aussi ce lien précieux qui unit les 

différentes générations d’étudiants passées, présentes et futures.

QUEL RÔLE DOIT SELON VOUS JOUER LA COMMUNAUTÉ DES ALUMNI  

DANS L’AVENIR DE L’ÉCOLE ?

DG  Le rôle de notre communauté est crucial pour que la Fondation puisse poursuivre 

ses actions ! A titre personnel, si je suis devenu donateur à la Fondation Audencia et 

si j’ai accepté d’en prendre la Présidence, c’est que j’ai eu envie de redonner à mon 

Ecole qui m’a tant apportée. Je suis intimement convaincu de l’importance d’avoir un 

réseau de diplômés solidaires vis-à-vis des étudiants de l’école : c’est un atout majeur 

des grandes écoles. 

FM  S’engager aux côtés de la Fondation, c’est également témoigner de sa fierté 

d’appartenir à Audencia et à sa communauté de diplômés. Aujourd’hui, notre réseau 

compte plus de 32 000 diplômés. Ce sont autant de parcours et de générations 

différentes qui peuvent contribuer au développement de projets innovants qui 

favorisent l’ouverture sociale et culturelle, l’entrepreneuriat et l’égalité des chances 

des étudiants pour permettre à d’autres de suivre les études dont ils ont bénéficié.

FRANÇOISE MARCUS
Déléguée Générale de la Fondation Audencia

DIDIER GAFFINEL
Président de la Fondation Audencia
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UN PROJET, UNE RÉUSSITE QUI VOUS REND FIER/FIÈRE ? 

FM  Le lancement de notre première cohorte d’étudiants SIRIUS. En 1 an, grâce 

au soutien d’entreprises, de diplômés et de la mobilisation du corps enseignant, 

la Fondation a pu mettre en place la première promotion du Parcours SIRIUS. 

Ces  étudiants, issus de milieux urbains et ruraux de la métropole nantaise, ont ainsi 

fait leur rentrée en septembre dernier et sont aujourd’hui accompagnés par nos 

équipes pédagogiques. Une très belle fierté pour la Fondation et l’école !

DG  Les diplômés grands donateurs à titre privé, questionnés sur la pertinence de 

la campagne 2023 en matière de Diversité & Inclusion, ont non seulement largement 

approuvé les projets mais se sont engagés à la soutenir et à en être des ambassadeurs 

actifs. La solidarité est au rendez-vous !

QUELLES SONT VOS AMBITIONS PROCHES ET LOINTAINES POUR LA FONDATION ?

FM  Parce que les questions d’ouverture sociale et culturelle, d’égalité des chances 

pour le plus grand nombre sont des enjeux majeurs auxquels nous souhaitons 

répondre, nous lançons au printemps 2023 une campagne sur le thème de la Diversité 

et de l’Inclusion. Corrélée aux axes du plan stratégique ECOS 25, elle porte l’ambition 

de renforcer les projets d’ouverture de l’école à tous les talents et viendra contribuer 

à lever l’autocensure et les obstacles financiers relatifs à la poursuite d’études 

supérieures au sein d’une école de commerce.

DG  À plus long terme, je serai fier que mon Ecole, déjà très engagée en matière 

de RSE, soit un acteur majeur de la transition écologique et sociale et reconnue 

comme tel par le monde de l’éducation et celui des entreprises grâce au soutien de la 

Fondation pour la création de nouvelles chaires et le développement de Gaïa et de sa 

pédagogie innovante et transformatrice.
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LA GOUVERNANCE 

 PRÉSIDENT DE LA FONDATION

DIDIER GAFFINEL
Diplômé GE 1987, Directeur général adjoint – Crédit Agricole CIB

 DÉLÉGUÉE GÉNÉRALE DE LA FONDATION

FRANÇOISE MARCUS
Déléguée Générale - Fondation Audencia – Audencia 

 LES ADMINISTRATEURS EN 2022

COLLÈGE DES ENTREPRISES FONDATRICES

ISABELLE AROUN
Directrice pôle ressources - CIC Ouest 

CHRISTOPHE GAMET
VP global human ressources, finance & legal - L’Oréal 

JEAN-PAUL SIRET
Président directeur général - LNA Santé

COLLÈGE DES GRANDS DONATEURS

VINCENT BROYÉ
Diplômé GE 1995, Associé - KPMG 

DIDIER GAFFINEL
Diplômé GE 1987 

LAURENT GODET
Directeur des affaires institutionnelles et stratégiques - REALITES 

COLLÈGE DES MEMBRES QUALIFIÉS

Dr ARIANE BERTHOIN-ANTAL
Professeur – WZB Berlin Social Science Center

ANDRÉ SOBCZAK
Ex-professeur et titulaire de chaire à Audencia, Secrétaire général - EUROCITIES

MICHAËL THOBY
ExecMBA 2013, Président directeur général - EMOTIC

COLLÈGE DE L’ÉCOLE 

CHRISTOPHE GERMAIN
Directeur général – Audencia 
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